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Trabalho análogo à escravidão

O caso do vereador de Caxias do Sul que, da 
tribuna da Câmara, afirmou que os baianos 
só sabem “tocar tambor na praia”

O desenrolar do caso dos 207 trabalhadores 
resgatados, a volta para casa e as punições

Sandro Fantinel
“Não contratem mais 
aquela gente lá de cima”
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Novos homicídios são 
registrados em Bento e 
Farroupilha

Crimes

Segurança | 6

Em dois meses, Bento 
Gonçalves registrou 482 
novos empreendimentos 

Crescimento

De acordo com a secretária municipal 
de Desenvolvimento Econômico, Milena 
Bassani, é preciso ter um olhar diferente e 
descurocratizar o setor

Governo RS apresenta 
proposta de reajuste para 
piso salarial da educação

Buscando apoio

Educação | 03

Eduardo Leite apresentou a proposta 
de aumento de 9,45% para deputados 
aliados e independentes; projeto deve ser 
encaminhado para a Assembleia em breve
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Após acolhimento, 194 trabalhadores baianos retornaram para seu estado de origem, na 
sexta, 24/02, com adiantamento de R$ 500; o restante do valor de direito foi pago dia 27/02

Suellen Krieger

Tanto o governo estadual quanto o governo 
municipal já dão andamento às iniciativas de 
fiscalização e informação

Soluções
União e ações rápidas 
para evitar novos casos

Especial | 9

Gustavo Mansur/Secom
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Mudanças
Secretária de Saúde de Bento Gonçalves deixa 
o cargo e adjunto Gilberto Júnior assume
Após dois anos 
no cargo, Tatiane 
Misturini Fiorio saiu 
do cargo para se 
dedicar a projetos 
pessoais

Lucas Marques
Tatiane Misturini Fiorio, até 

então secretária municipal de Saú-
de (SMS) de Bento Gonçalves e uma 
das principais secretárias do gover-
no Diogo Siqueira (PSDB), deixou o 
cargo no último dia 28 de fevereiro. 
A informação foi confirmada pela 
prefeitura via nota oficial, que des-
taca que Tatiane sai da secretaria 
para assumir projetos particulares. 

Quem comanda a pasta desde 
o dia 1º de março é o ex-adjunto 
Gilberto Júnior, que também é coor-
denador do Departamento de Bem-
-Estar Animal da cidade. O novo 
secretário tem formação como 
fisioterapeuta e pós-graduação em 
traumato-ortopedia. 

Há cerca de cinco anos atuando 
como secretário adjunto, Gilberto 
sabe da responsabilidade que terá 
pela frente. “Eu tenho já muita no-
ção das frentes que a secretaria de 
Saúde precisa avançar. Nós temos 
alguns projetos em andamento. 
Alguns projetos para serem conclu-
ídos. Nós temos o nosso Complexo 

Hospitalar para ser finalizado, que 
é uma obra que é a marca no nos-
so governo. Nós precisamos estar 
vigilantes, atentos, e dando toda ce-
leridade que esse processo precisa, 
além de continuar potencializando 
a nossa atenção básica, a nossa 
atenção primária [...] a ideia é man-
ter, trabalhar em diferentes linhas, 
tanto na urgência, na emergência, 
para que a gente possa continuar 
tendo uma saúde de qualidade e 
avançar cada vez mais. Lembrando 
que é uma das nossas prioridades, 
a nível de governo, e a gente pre-
tende muito, com a ajuda de todos, 
conquistar uma qualificação a ní-
vel nacional. Estou muito contente 
com a oportunidade que recebi do 

nosso prefeito Diogo Siqueira e te-
nho bastante energia para poder 
trabalhar muito forte para conse-
guirmos alcançar os nossos objeti-
vos”, conclui.

De acordo com a prefeitura de 
Bento, o novo secretário dará se-
quência aos projetos do Governo 
Municipal, visando garantir atendi-
mento de qualidade para a popula-
ção. Relembrando feitos da antiga 
gestão, o Executivo pontuou que, 
em 2022, foram realizados, pelo 
menos, 553.786 atendimentos, 
sendo 330 mil na atenção básica e 
outros 223 mil na rede de urgência 
e emergência.

Atualmente, a cidade figura na 
primeira colocação entre os muni-

Novo comando
SAMU Garibaldi com 
os Bombeiros

Lucas Marques
Desde a última quarta-feira, 

1º de março, o Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(SAMU) de Garibaldi passou a 
ser gerido pelo Corpo de Bom-
beiros municipal. Até o mo-
mento, o serviço vinha sendo 
feito pelo Hospital Beneficente 
São Pedro. A mudança foi apre-
sentada via projeto de lei (PL) 
09/2023 e aprovada pela Câma-
ra de Vereadores da cidade.

O prefeito Sérgio Chesini 
(PP) destaca que a mudança tra-
rá benefícios nos atendimentos 
do órgão. “Essa parceria irá agili-
zar o atendimento, uma vez que, 
caso seja necessário, além do 
SAMU, concomitantemente, tam-
bém será disponibilizada a viatu-
ra dos Bombeiros”, esclarece.

Na justificativa do PL encami-
nhado pela prefeitura, é reforçado 
a atuação conjunta entre SAMU e 
Corpo de Bombeiros. “Com a ce-
lebração do convênio entre o Mu-

cípios acima de 100 mil habitantes 
no Rio Grande do Sul e na região Sul 
do Brasil. Os dados são referentes 
ao programa “Previne Brasil”, do 
Ministério da Saúde. O índice mede 
a qualidade dos serviços oferecidos 
aos usuários pela secretaria mu-
nicipal de Saúde (SMS). No país, 
a cidade ocupa a quarta posição. 
No Índice de Desenvolvimento So-
cioeconômico (IDESE), a saúde de 
Bento Gonçalves permanece em 
primeiro lugar entre os municípios 
acima de 100 mil habitantes.

Na terça-feira, 28/02, como úl-
timo ato no cargo, Tatiane partici-
pou da prestação de contas da SMS, 
referente ao último quadrimestre 
de 2022, na Câmara de Vereadores. 

nicípio e o Corpo de Bombeiros 
Voluntários, os dois serviços de 
emergência atuarão em conjunto, 
situação que viabiliza a otimiza-
ção de recursos, em razão da pos-
sibilidade de organização quanto 
a necessidade ou não do desloca-
mento das ambulâncias (SAMU e 
Bombeiros Voluntários)”.

A secretária de Saúde, Cla-
risse Lagunaz, explica que o 
atendimento permanece o mes-
mo, com o mesmo número de 
contato (192), e lembra que não 
haverá qualquer despesa a mais 
pelo serviço. Os valores a se-
rem repassados pelo município 
seguirão os mesmos. “Estamos 
otimizando o conhecimento do 
nosso Corpo de Bombeiros para 
um serviço essencial aos garibal-
denses”, ressalta a secretária.

A operação do SAMU ficará 
localizada no mesmo endereço 
do Corpo de Bombeiros local 
(avenida Presidente Vargas, 357, 
Centro).

Edemar Mealho
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E os 14,95%?

Governo do Rio Grande do Sul apresenta proposta de reajuste 
do Magistério a deputados da base aliada e independentes
Segundo o 
governador Eduardo 
Leite, o projeto que 
firma o aumento 
em 9,45% deve 
ser encaminhado 
para a Assembleia 
Legislativa dentro de 
alguns dias

Lucas Marques
O governador Eduardo Leite 

(PSDB) apresentou a deputados 
independentes e da base aliada 
os detalhes da proposta de rea-
juste de 9,45% no piso do ma-
gistério. No encontro, realizado 
na última segunda-feira, 27/02, 
no Palácio Piratini, o chefe do 
executivo gaúcho enfatizou que 
o índice proposto deve incidir 
com paridade sobre todos os ní-
veis de carreira dos professores 
ativos e aposentados. O impacto 
financeiro estimado nas contas 
do Estado é de R$ 430 milhões 
ao ano.

Pela proposta, todos os do-
centes gaúchos ganharão, no 
mínimo, o novo piso nacional, 
de R$ 4.420,55 para 40 horas de 
trabalho semanais. O salário de 

entrada para professores com 
licenciatura plena será de R$ 
4.651,00. O governo deve proto-
colar o projeto de lei na Assem-
bleia nos próximos dias.

Na apresentação, Leite vol-
tou a expor aos parlamentares a 
situação fiscal do Estado. O go-
vernador destacou que as per-
das de receitas impostas pela 
redução forçada de alíquotas de 
ICMS no ano passado impõem 
dificuldades e incertezas para 
o futuro. 

Além disso, a redução da 
arrecadação provoca limitações 
de ordem legal, em relação à Lei 
de Responsabilidade Fiscal, e 
impede o governo de conceder 
um reajuste maior do que o pro-
posto.

“Apesar de todas as refor-
mas e do reequilíbrio financei-
ro do Estado, conquistado com 
muito trabalho por parte do go-
verno e da Assembleia, a perda 
de arrecadação ainda tem um 
efeito muito grande nas nossas 
contas. Nós temos como priori-
dade a educação e estamos indo 
até o limite possível para aten-
der ao reajuste dos professores 
da melhor forma possível”, ex-
plicou o governador.

Também participaram da 
reunião o vice-governador Ga-
briel Souza, o procurador-geral 
do Estado, Eduardo Cunha da 
Costa, e os secretários Artur Le-
mos, da Casa Civil, Ronaldo San-

tini, de Desenvolvimento Rural, 
Izabel Matte, de Obras Públicas, 
Danielle Calazans, de Planeja-
mento, Governança e Gestão, 
Raquel Teixeira, da Educação, 
Tânia Moreira, de Comunicação, 
e Marjorie Kauffmann, do Meio 
Ambiente e Infraestrutura, e o 
líder do governo na Assembleia, 
deputado Frederico Antunes.

CPERS
A proposta do governo Leite 

tem uma forte oposição, princi-
palmente do CPERS-Sindicato, 
entidade que representa mais 
de 80 mil professores e funcio-
nários de escola e especialistas 
da rede estadual de ensino. O 
CPERS exige que o governo pa-
gue os 14,95% de aumento do 
piso salarial aprovado pelo Mi-
nistério da Educação, em janei-
ro de 2023.

Em artigo publicado no site 
do CPERS e escrito por Alex Sa-
ratt, professor de História e 1º 
vice-presidente da entidade, é 
destacado que “a questão sala-
rial, lastreada pela publicação 
do índice do Piso do Magistério, 
envolve dignidade, valorização, 
investimento e futuro.” Outro 
ponto do artigo trata sobre a 
questão jurídica do ajuste. 

“Ainda que a lei seja especí-
fica, a situação geral dos traba-
lhadores em educação torna le-
gítima a reivindicação e luta do 
CPERS-Sindicato: reajuste para 
toda a categoria – professores 

e funcionários, ativos e aposen-
tados. No caso dos professores, 
o caso é mais óbvio, não sem 
destacar que a lógica do piso – 
valorização em vez de reposição 
– deva ser seguida pela obedi-
ência à carreira, o que torna os 
9,45% apresentados pelo Go-
verno uma burla à própria lei”, 
afirma Saratt.

No dia 14 de fevereiro, uma 
reunião entre governo estadual 
e CPERS buscou alinhar inte-
resses, mas não obteve muito 
sucesso. 

A presidente do CPERS, He-
lenir Aguiar Schürer, ressaltou 

a importância do aumento in-
tegral e não apenas de 9,45%. 
“Preciso ressaltar aqui nessa 
mesa que uma escola não é 
feita somente de prédios, ca-
deiras e professores. Sem os 
nossos funcionários, as escolas 
não existem. Esses servidores 
amargam os piores salários do 
Estado e perdas que já ultra-
passam os 50%. Temos estudos 
que comprovam que o governo 
pode, sim, aplicar o reajuste de 
14,95% para esta parcela da 
categoria, assim como para os 
aposentados sem paridade, que 
seguem excluídos”.

No encontro, Leite afirmou 
que essa porcentagem é o que 
as contas do Rio Grande do Sul 
são capazes de aguentar. 

“Diante de um cenário de 
incertezas em relação às recei-
tas do Estado por conta da que-
da da arrecadação, bem como 
considerando as limitações da 
legislação, entendemos que 
essa é uma proposta adequada 
para atender a categoria. Esta-
mos fazendo um esforço muito 
grande para valorizar a carreira 
de professor, porque a educação 
é a prioridade do governo”, ex-
plicou o governador.



SERRANOSSA | Sexta-feira, 03 de março de 20234

Suellen Krieger

Economia

“A gente lida com sonhos, ninguém abre um MEI sem ter um 
sonho”, afirma secretária de Desenvolvimento Econômico
A secretária de 
Desenvolvimento 
Econômico de Bento 
Gonçalves, Milena 
Bassani, explica 
que o Balcão de 
Oportunidades e o 
Balcão do Primeiro 
Emprego surgiram 
para suprir demandas 
dos empreendedores 
e do município

Suellen Krieger
Bento Gonçalves, além de ser 

conhecida pelo turismo, também 
chama atenção pelo empreende-
dorismo. Prova disso, é o número 
de novas empresas, que aumenta 
ano após ano. São empresas dos 
mais variados segmentos: indús-
tria, comércio, serviço, entre ou-
tros, gerando emprego e desen-
volvimento ao município.

Devido ao espírito empre-
endedor que move Bento Gon-
çalves, a Secretária Municipal de 
Desenvolvimento Econômico, Mi-
lena Bassani, afirma que embora 
considere fácil ser a responsável 
por esta pasta, também é algo 
que exige muito.

“É necessário ter um olhar 
diferente, tem que desburocra-
tizar, não posso parar no tempo, 
porque independente do porte, 
a gente lida com empresários, a 
gente lida com sonhos, ninguém 
abre um MEI sem ter um sonho, é 
a vida das pessoas, então a gente 
tem que cuidar, saber atender, sa-
ber explicar”, garante.

À título de comparação, em 
2018, Bento Gonçalves fechou o 
ano com 1934 novas empresas; 
em 2019 foram 2162; no ano 
da pandemia do coronavírus, 
em 2020, foi a primeira vez que 
ocorreu redução, ainda assim o 
número se manteve alto: foram 
2114 novos empreendimentos; 

em 2021 o número voltou a cres-
cer, sendo 2726 novas empresas; 
em 2022 foram 2773; neste ano, 
nos dois primeiros meses, 482 
empreendimentos novos já surgi-
ram no município.

Estes números envolvem to-
dos os tipos de empreendimen-
tos, de pequeno a grande porte, 
dependendo do enquadramento 
financeiro. Enquadra-se como 
microempreendedor Individual 
quem recebe até R$ 81 mil. Mi-
croempresa: menor ou igual a R$ 
360 mil. Pequena empresa: maior 
que R$ 360 mil e menor ou igual 
a R$ 4,8 milhões. Média empresa: 
maior que 4,8 milhões e menor 
ou igual a R$ 300 milhões. Gran-
de empresa: maior que R$ 300 
milhões.

Milena relata que em todas 
as visitas que fazia nas empresas, 
sempre escutava a mesma recla-
mação: falta de mão de obra para 
trabalhar. “A gente ouvia isso, mas 
a gente sabia que na cidade tinha 
gente procurando emprego e que 
não conseguiam chegar nessas em-
presas”, afirma.

Foi a partir dessa demanda, 
que em outubro de 2021 surgiu 
o Balcão de Oportunidades. “A 

gente entendia que quem estava 
desempregado não sabia de todas 
as empresas que têm em Bento 
Gonçalves, então, poderiam estar 
perdendo oportunidades de traba-
lhar em lugares em que poderiam 
se encaixar e receber um salário 
bom”, relata.

De acordo com Milena, o ser-
viço funciona assim: os Recursos 
Humanos, conhecidos como RH 
das empresas, fornecem para a 
prefeitura as vagas disponíveis, 
então, essas vagas são lançadas 
no site da prefeitura. Quem estiver 
procurando emprego, consegue vi-
sualizar todas as vagas disponíveis 
e se cadastrar naquelas da qual se 
encaixam. “Então, a gente envia os 
currículos das pessoas cadastra-
das para as empresas, que anali-

A desburocratização de ser-
viços públicos é uma das deman-
das requisitadas principalmente 
pelos empresários. Uma forma 
encontrada pela prefeitura para 
tentar agilizar esses processos foi 
a instalação da Sala do Empreen-
dedor. De maneira geral, a Sala do 
Empreendedor está estruturada 
para fazer com que os empresá-
rios ou futuros empresários pos-
sam reduzir a necessidade de cir-
culação em diversos órgãos, além 
disso, esse serviço possibilita que 
as pessoas possam, de forma gra-
tuita, realizar o cadastro para se 
tornar um microempreendedor 
individual.

“Hoje, a Sala do Empreende-
dor tem essa parte do MEI que 
não existia, onde a pessoa que 
quer abrir o MEI dela, não pre-
cisa ir até um escritório de con-
tabilidade ou pagar um site para 
fazer isso. Aqui, um atendente vai 
sentar junto com essa pessoa e 
vai fazer pra ela”, afirma.

A Coordenadora da Sala do 
Empreendedor, Alexandra Fita-
reli, relatou a emoção de uma 
mulher que procurou a Sala do 
Empreendedor para abrir o seu 
MEI. “Outro dia veio aqui uma se-
nhora, ela contou que o filho dela 
é autista e que ela ia abrir um 

Sala do 
empreendedor

cachorro-quente para o filho dela 
ajudar. Quando abrimos o MEI e 
passamos o número do CNPJ, ela 
começou a chorar. Depois ela vol-
tou para fazer a inscrição para ter 
tudo regularizado e poder tirar 
nota”, conta.

Para abrir um MEI a pessoa 
deve levar alguns dados, como o 
RG, dados de contato e endereço 
residencial. O tipo de ocupação, 
forma atuação e local onde o 
negócio será realizado, além da 
conta cadastrada no gov.br, clas-
sificada em nível Prata ou Ouro.

Não podem se tornar MEI 
pessoas menores de 18 anos, 
exceto emancipados; pensionis-
tas do RGPS /INSS por invalidez; 
servidor público federal em ativi-
dade e titular, sócio ou adminis-
trador de outra empresa.

Balcão de 
oportunidades

sam os currículos”, explica.
Atualmente, a prefeitura tem 

mais de 370 vagas em aberto, dos 
mais variados segmentos, disponí-
veis para a população visualizar e 
se cadastrar naquelas em que tem 
interesse. Também há vagas para 
Pessoa com Deficiência (PCD). “A 
gente faz o meio de campo total-
mente de graça, a gente não cobra 
nada, de ninguém”, reforça.

Aquelas pessoas que sentirem 
dificuldade em manusear o site ou 
que não tiverem internet em casa, 
podem ir, pessoalmente, até a pre-
feitura para receber auxilio. “Não 
precisa ser só pelo site, quem tem 
dificuldade, pode vir aqui. Além 
disso, quem tem dificuldade em 
elaborar um currículo, a gente aju-
da a elaborar também”, afirma.

Balcão do 
primeiro 
emprego

Outra demanda observada 
pela pasta foi quanto a dificul-
dade que as empresas encon-
travam para contratar Jovem 
Aprendiz. Foi a partir disso que 
surgiu o Balcão do Primeiro 
Emprego de Bento Gonçalves.

“A gente viu que tinha que 
se modernizar, que tínhamos 
que atingir esse público, porque 
a gente quer que eles comecem 
a entender o que é o mercado 
de trabalho. Tem muitos jo-
vens que querem trabalhar, tem 
muitos que já trabalham e tem 
alguns que não sabem onde tra-
balhar”, afirma.

Para que esse serviço se 
torne ainda mais efetivo, a Se-
cretaria de Desenvolvimen-
to Econômico visita todas as 
escolas municipais da cidade 
para fazer a divulgação. Nestas 
visitas sempre vai junto um em-
presário jovem para conversar 
e motivar os estudantes. “Então 
eles têm o espelho de pessoas 
de 23, de 24 anos que já são 
bem sucedidas”, finaliza. 
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Investigado

Jair Bolsonaro poderá ter que depor no 
exterior sobre atos de 8 de janeiro
Uma cooperação 
jurídica internacional 
seria necessária 
neste caso

O ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL), que está nos Es-
tados Unidos desde dezembro 
do ano passado e sem previsão 
de retorno ao Brasil, pode ser 
obrigado a prestar depoimento 
até mesmo no exterior. A infor-
mação foi dada pelo ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, durante entrevista 
a jornalistas na tarde de terça-
-feira, 28/02.  

Bolsonaro é investigado em 
diferentes inquéritos em anda-
mento na Polícia Federal (PF), 
entre eles o que apura ataques 
às urnas eletrônicas e ao siste-
ma eleitoral, e o que apura seu 
envolvimento como um dos 
possíveis autores intelectuais 
dos atos violentos de 8 de ja-
neiro.

“Há uma investigação em 
curso, e ele é um dos investiga-
dos formalmente e, é claro, que 
em algum momento ele vai ter 
que ser ouvido”, afirmou o mi-
nistro, após participar de even-
to no Palácio do Planalto, em 
Brasília.

“Se ele não comparecer 
nos próximos meses, é claro 

que a Polícia Federal vai pedir 
providências. Pedir a quem? 
Ao Poder Judiciário, para que 
deflagre algum mecanismo de 
cooperação internacional, que é 
uma tendência que nós estamos 
defendendo. Não é algo adstrito 
a essa investigação”, acrescen-
tou o ministro, em referência ao 
inquérito dos atos antidemocrá-
ticos.

Segundo Dino, não há pra-
zo para que uma medida como 
essa seja solicitada, e falou 
sobre a necessidade de “bom 
senso” por parte de Bolsonaro. 
“Nós esperamos que ele tenha”, 
salientou. “Não é algo que está 
colocado na ordem do dia, hoje 
ou amanhã, mas, no limite, seria 
possível alguma providência de 
cooperação jurídica internacio-
nal, uma carta rogatória, por 
exemplo, seria possível”, expli-
cou.

Carta Rogatória é um ins-
trumento jurídico para comuni-
cação entre as Justiças de países 
diferentes. Quando há a neces-
sidade de cumprimento de uma 
diligência do processo em outro 
país, incluindo, por exemplo, o 
depoimento de uma testemu-
nha que está exterior, o governo 
envia uma Carta Rogatória para 
formalização do ato processual.

CIVIS E MILITARES
O ministro da Justiça tam-

bém comentou a decisão do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 

de investigar e julgar tantos ci-
vis quantos militares suspeitos 
de envolvimento nos atos que 
resultaram na invasão da sede 
dos Três Poderes em 8 de janei-
ro. Com isso, agentes militares 
serão processados pela Justiça 
comum e não por tribunais mi-
litares.

“A decisão do [ministro do 
STF] Alexandre de Moraes vai 
na direção do que a Polícia Fe-
deral pediu, visando dar maior 
efetividade à investigação, na 
medida em que há o reconhe-
cimento da conexão, ou seja, de 
que os fatos estão vinculados 
e que, por isso, o ideal é que a 
instrução e a investigação, tan-
to em relação a civis quanto a 
militares, se proceda de modo 

conjunto”, observou.
Na mesma decisão, Moraes 

também abriu investigação so-
bre a participação de membros 
das Forças Armadas e da Polícia 
Militar do Distrito Federal sus-
peitos de participação no movi-
mento. 

O ministro autorizou a 
abertura de processo do STF 
ao analisar um pedido da Po-
lícia Federal para investigar a 
conduta de militares. Segundo a 
PF, existe a suspeita de partici-
pação e de omissão de militares 
do Gabinete de Segurança Insti-
tucional (GSI) e do Batalhão da 
Guarda Presidencial, baseada 
em depoimentos de policiais 
militares ouvidos pela quinta 
fase da Operação Lesa Pátria.

Senado Federal

CPI dos atos em Brasília 
será discutida
O pedido de abertura 
partiu da senadora 
mato-grossense 
Soraya Thronicke, 
ex-candidata à 
presidência do Brasil

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
afirmou na última terça-feira, 
28/02, que submeterá ao Colé-
gio de Líderes a proposta de ins-
talação de uma Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) para 
investigar os atos violentos e de 
depredação do Congresso Na-
cional, Palácio do Planalto e Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
ocorridos no dia 8 de janeiro de 
2023.

O pedido de abertura da CPI 
foi apresentado na legislatura 
anterior, pela senadora Soraya 
Thronicke (União Brasil-MS), e 
obteve número de assinaturas 
suficientes para instalação.

De acordo com Pacheco, é 
preciso verificar com os sena-
dores se manterão as assina-
turas ao requerimento, já que 
é uma proposta da legislatura 
passada, encerrada no dia 1° de 
fevereiro. “Precisamos consul-
tar os senadores sobre manu-
tenção e ratificação das assina-
turas, porque houve mudança 

de legislatura. Havendo essa ra-
tificação, será feita leitura do 
requerimento no plenário”, dis-
se Pacheco em vídeo divulgado 
pelo Senado.

Com a mudança de legisla-
tura, alguns senadores encer-
raram o mandato e outros con-
tinuarão por mais quatro anos. 
“Não há nenhum tipo de demo-
ra por parte da presidência do 
Senado, porque sequer houve 
oportunidade de uma sessão 
para a leitura acontecer”, disse 
o senador.

O ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), solicitou a Pacheco que 
informe sobre a criação da CPI.
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Segurança
Homicídios em Bento 
e Farroupilha

Na noite do último domingo, 
26/02, Bento Gonçalves regis-
trou o seu 8º homicídio. Trata-
-se de Alex Sandro França Lopes, 
de 28 anos, morto com diversos 
disparos de arma de fogo, no re-
sidencial Novo Futuro, no bairro 
Ouro Verde.

Segundo informações, por 
volta de 21h55min, o Centro In-
tegrado de Operações (CIOP) da 
Brigada Militar (BM) foi informa-
do de que havia um homem feri-
do no residencial. O Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência 
(SAMU) foi acionando, compa-
recendo ao local e confirmando 
o óbito.

A cena do crime foi isolada 
pelas guarnições de serviço da 
BM até a chegada da Polícia Civil 
e do Instituto-Geral de Perícias 
(IGP) para os trâmites legais. Até 
o momento não se sabe a motiva-
ção e autor do crime, o qual será 
investigado pela 1ª Delegacia de 

Polícia (1ªDP). Alex Sandro tinha 
passagens pela polícia.

FARROUPILHA
Marcelo Mangia, de 43 anos, 

foi morto no início da tarde de 
quarta-feira, 1º/03, na área cen-
tral de Farroupilha. Segundo o 
relato de testemunhas, a vítima 
foi alvejada com cinco disparos 
de arma fogo por um indivíduo 
que passava pelo local.

Logo após a execução, o sus-
peito fugiu em direção ao bairro 
Imigrante. No local, a área foi 
isolada para os trabalhos do Ins-
tituto-Geral de Perícias (IGP). Po-
lícia Civil e Brigada Militar (BM) 
realizaram buscas na região para 
localizar o autor do crime.

Segundo a BM, a vítima ti-
nha passagens pela polícia por 
tráfico de entorpecentes e porte 
ilegal de arma de fogo, e estava 
em regime de liberdade. Este é o 
segundo homicídio de Farroupi-
lha em 2023.

1,86 toneladas
PRF faz a maior apreensão única 
de cocaína da sua história
De acordo com a PRF, 
o prejuízo ao crime 
organizado com a 
apreensão é estimado 
em R$ 354 milhões

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) realizou a maior apreensão 
única de cocaína da sua história, 
na segunda-feira, 27/02. A PRF 
apreendeu 1,86 toneladas da 
droga, encontrada em um cami-
nhão-tanque no município de Si-
drolândia, no Mato Grosso do Sul.

O condutor do caminhão, um 
homem de 44 anos, foi abordado 
pelos policiais rodoviários fede-
rais na BR-060. Durante vistoria, 
os cães de faro indicaram positivo 
para a presença de drogas no in-
terior do compartimento tanque 
do veículo.  Os policiais, então, re-
alizaram a fiscalização avançada e 
localizaram três compartimentos 

ocultos com tabletes de droga.
Após a retirada e pesagem, 

foram apreendidos 1.860 Kg de 
cocaína. De acordo com a PRF, 
o prejuízo ao crime organizado 
com a apreensão é estimado em 
R$ 354 milhões.

O condutor disse que foi con-

tratado por R$ 20 mil para trans-
portar a cocaína do município de 
Jardim/MS para Campo Grande/
MS, e que receberia ainda o veícu-
lo como parte de pagamento.

O veículo foi encaminhado 
juntamente com o preso para a 
Polícia Federal de Campo Grande.

Rápidas
Na madrugada de segunda, 27/02, foi realizada uma revista em três celas da Penitenciária Es-

tadual de Bento Gonçalves, para o cumprimento de mandato de busca e apreensão expedido pela 
Vara Judicial da Comarca de Carlos Barbosa. Durante a ação, foram apreendidos aparelhos celulares, 
baterias de celular, cabos USB, pequena quantia de substância semelhante à cocaína, alguns metros 
de corda, alguns valores em espécie, além de dois litros de bebida alcoólica. Participaram da ope-
ração 21 agentes do Grupo de Intervenção Rápida, um agente da Agência Regional de Inteligência, 
dois agentes da 7ª Delegacia Penitenciária Regional e quatro agentes da Polícia Civil.
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Especial

Trabalho análogo à escravidão: 194 baianos retornam para seu 
Estado de origem; o caso ganhou projeção nacional
Em Bento Gonçalves, 
207 trabalhadores 
foram encontrados, 
em um alojamento 
localizado no bairro 
Borgo, em situação 
análoga à escravidão

Suellen Krieger
No dia 22 de fevereiro, mais 

de 200 trabalhadores foram 
resgatados de um alojamento 
localizado no bairro Borgo, em 
Bento Gonçalves, onde eram 
submetidos a trabalho análo-
go à escravidão para a safra da 
uva.

No último sábado, dia 
25/02, a prefeitura convocou 
uma coletiva de imprensa junto 
com integrantes do Ministério 
Público do Trabalho (MPT-
-RS), da Secretaria de Inspeção 
do Trabalho, do Ministério do 
Trabalho e Emprego, da Polícia 
Rodoviária Federal, além da Se-
cretaria de Esportes e Desenvol-
vimento Social.

A coletiva foi realizada para 
informar que ainda na noite 
de sexta-feira, 24/02, quatro 
ônibus partiram de Bento Gon-
çalves para a Bahia, levando 
194 pessoas. Além deles, nove 
gaúchos retornaram para suas 
cidades de origem, no Rio Gran-
de do Sul, na manhã de sábado, 
após passarem a noite na Casa 
de Passagem. Quatro baianos 
optaram por permanecer em 
Bento Gonçalves.

Durante a tarde de segun-
da-feira, 27/02, a empresa in-
vestigada por ter contratado os 
207 trabalhadores, a Fênix Ser-
viços Administrativos e Apoio 
à Gestão de Saúde Ltda, e o Mi-
nistério do Trabalho e Emprego 
(MTE), estiveram reunidos para 
agilizar a quitação do pagamen-
to das verbas rescisórias.

Aproximadamente R$ 1,1 
milhão foi disponibilizado pela 
Fênix para quitar os dias traba-
lhados e a rescisão. A negocia-
ção para o pagamento começou 
a ser feita ainda na sexta-feira, 
quando também foi decidido 
que cada trabalhador iria re-
ceber R$ 500 antes de embar-
carem para seus municípios de 
origem.

O Governo da Bahia, através 
da Secretaria de Justiça e Direitos 
Humanos (SJDH) e em parceria 
com a Defensoria Pública e de-
mais órgãos estaduais, federais 
e municipais, se articulou na se-
gunda-feira, 27/02, em Salvador, 
para acolher os trabalhadores 
baianos que estavam chegando.

De acordo com o governo 
da Bahia, o acolhimento inicial 
aconteceu na Defensoria Pública 
do Estado. Dos 196 baianos res-
gatados, 54 chegaram em um ôni-
bus e foram recebidos no órgão 
de defesa na capital, além deles, 
mais três ônibus levaram traba-
lhadores para Serrinha, Lauro de 
Freitas e Feira de Santana.

O secretário de Justiça e Di-
reitos Humanos da Bahia, Felipe 
Freitas, destacou que a iniciativa 
conjunta tem a perspectiva de 

atender às necessidades de saú-
de, física e mental; de retorno das 
pessoas aos seus municípios de 
origem; de segurança; moradia 
e de recolocação no mercado de 
trabalho em condições dignas.

“Paralelamente a essas inicia-
tivas, nós vamos reunir a Comis-
são Estadual pela Erradicação do 
Trabalho Escravo e vamos discu-
tir com o Ministério Público Fede-
ral, Polícia Federal e com o Minis-
tério dos Direitos Humanos sobre 
o incentivo à conciliação nacional 
para que possamos desmontar 
essa rede de aliciadores", afirmou.

Todos os trabalhadores que 
chegaram na Bahia passaram por 
triagem para avaliação das neces-
sidades de saúde, condições de 
moradia e viabilização da rein-
serção em programas sociais e no 
mercado de trabalho.

Retorno à Bahia

A Corregedoria da Brigada 
Militar confirmou, na terça-feira, 
28/02, que investiga a possível 
participação de policiais militares 
nas violências sofridas por traba-
lhadores encontrados em situa-
ção análoga à escravidão.

Através das redes sociais, o 
governador Eduardo Leite tam-
bém confirmou a investigação e 
disse que faria uma reunião com 
secretários para avaliar ações em 
relação ao crime. (PÁGINA 9)

"Colocamos a Corregedoria 
da Brigada Militar à disposição 
para apurar eventual participa-
ção de policiais em atos de coação 
aos trabalhadores explorados na 
Serra Gaúcha. Também solicita-
mos o compartilhamento de pro-
vas entre a PF e a corregedoria 
da Brigada. Convoquei para logo 
mais uma reunião com secretá-
rios para tratar de novas ações 
em relação a este crime absurdo 
e lamentável", afirmou.

Investigação de policiais

O Ministério Público do Tra-
balho do Rio Grande do Sul rea-
lizou, na terça-feira, 28/02, uma 
audiência telepresencial com os 
representantes legais do empre-
sário Pedro Augusto de Oliveira 
Santana, proprietário da empresa 
Fênix Serviços de Apoio Adminis-
trativo, responsável pela contrata-
ção dos trabalhadores resgatados.

Durante a audiência, foi pro-
posto o pagamento pela empresa 
de danos morais individuais aos 
funcionários, sem prejuízo, com 
isso, de os trabalhadores ajuiza-
rem reclamatórias eles próprios. 
O valor proposto gira em torno de 
R$ 600 mil.

Além disso, ficou estabe-
lecido que a empresa teria até 
o meio-dia de quinta-feira, dia 
02/03, para apresentar a compro-
vação dos últimos pagamentos de 
verbas rescisórias, e até a nova 
audiência marcada para o mesmo 
dia, às 14h, para se manifestar 
sobre os termos do acordo - até o 
fechamento desta edição o aceita 
da proposta ainda não havia sido 
confirmado.

O MPT-RS realizou, na quarta, 
1º de março, uma audiência tele-
presencial com os representantes 
legais das vinícolas Aurora, Salton 
e Garibaldi e com os procuradores 
e procuradoras do Grupo Especial 
de Atuação Finalística (GEAF), 

Empresa terceirizada e 
vinícolas são ouvidas pelo MPT

força-tarefa criada para atuar 
neste caso.

A audiência foi realizada com 
o intuito de relatar a situação do 
caso, apresentar o que foi apura-
do nas investigações e requisitar 
informações sobre os contratos 
mantidos entre as três empresas 
e a Fênix Serviços de Apoio Ad-
ministrativo, responsável pela 
contratação dos trabalhadores. 
De acordo com o MPT, as três vi-
nícolas manifestaram o desejo de 
colaborar para o aperfeiçoamento 
da fiscalização da cadeia produti-
va e de negociar um compromisso 
com este objetivo.

O MPT requisitou às três em-
presas documentos contratuais 
e financeiros, como contratos 
de prestação de serviços, atos 
constitutivos, notas fiscais, in-
formações sobre fiscalização dos 
contratos, entre outros, a fim de 
dimensionar a medida da respon-
sabilidade de cada uma. Além dis-
so, foi dado às empresas 10 dias 
para apresentar a documentação 
requisitada.

Com análise desse material, 
será apresentada proposta do 
MPT às vinícolas incluindo obri-
gações de pagar indenização a 
título de danos morais coletivos, 
com o objetivo de prevenir novos 
casos e reparar o dano coletivo já 
causado.

Na terça, 28/02, um novo alo-
jamento com trabalhadores vindos 
da Bahia foi descoberto e interdi-
tado por agentes da prefeitura de 
Bento. Apesar de o local ter sido 
alvo da ação administrativa, o gru-
po continua na moradia por não ter 
outro local para ficar. No alojamen-
to, localizado no bairro Universitá-
rio, há 25 trabalhadores que atuam 
no ramo avícola e que são ligados 
a empresas diferentes, que atuam 
de forma terceirizada na região. O 
grupo chegou no final de dezembro 
à cidade, mas ainda não teria rece-
bido salários. No local foi efetuada 
a interdição de uma edificação com 
características de hospedagem que 
não teria aprovação nem documen-
tação junto ao município

+ um

Notas das vinícolas envolvidas
SALTON: A Família Salton 

lamenta profundamente os acon-
tecimentos recentes e repudia 
qualquer ato de violação dos di-
reitos humanos e trabalho sob 
condições precárias e análogas à 
escravidão.

Embora nossa empresa tenha 
atendido a exigência legal na con-
tratação da terceirizada Oliveira e 
Santana, reconhecemos que não 
averiguamos in loco as condições 
de moradia oferecidas por este 
prestador de serviço aos seus tra-
balhadores. Foi um fato isolado 
na trajetória centenária da em-
presa, mas um ponto de melhoria 
que será endereçado com toda a 
seriedade e respeito que a situa-
ção exige,

A Salton trabalhará pronta-
mente não apenas para coibir no-
vos acontecimentos, mas também 
para promover a conscientização 
das melhores práticas sociais e 
trabalhistas. Já nos colocamos à 
disposição das entidades públi-
cas e representativas para cola-
borar com o processo.

Externamos o nosso sincero 
pedido de desculpas e o nosso 
compromisso em fazer cada vez 
melhor.

AURORA: A Vinícola Aurora 
se solidariza com os trabalhadores 
contratados pela empresa terceiri-
zada e reforça que não compactua 
com qualquer espécie de ativida-
de considerada, legalmente, como 
análoga à escravidão. No período 
sazonal, como a safra da uva, a 
empresa contrata trabalhadores 
terceirizados, devido à escassez de 
mão-de-obra na região.

Com isso, cabe destacar:
a) A Aurora repassa à empresa 

terceirizada um valor acima de R$ 
6,5 mil/mês por trabalhador, acres-
cidos de eventuais horas extras 
prestadas;

b) Todo e qualquer prestador 
de serviço recebe alimentação de 
qualidade durante o turno de tra-
balho, como café da manhã, almoço 
e janta;

c) Todos os prestadores de ser-
viço recebem treinamentos previs-
tos na legislação trabalhista;

d) Não há distinção de trata-
mento entre os funcionários da em-
presa e trabalhadores contratados.

A vinícola reforça que exige 
das empresas contratadas toda do-
cumentação prevista na legislação 
trabalhista.

A Aurora se coloca à disposição 
das autoridades para quaisquer es-
clarecimentos.

GARIBALDI: A Cooperativa Vi-
nícola Garibaldi protagoniza uma 
história de 92 anos de atuação, cre-
dibilidade e compromisso com a 
valorização das pessoas. Esse ideal 
está intrínseco no propósito coope-
rativista que deu origem ao negócio 
e, principalmente, segue norteando 
diariamente todas as práticas da Coo-
perativa Vinícola Garibaldi, inclusive 
na sua relação com os mais de 450 
associados, pequenos produtores de 
agricultura familiar, e dos mais de 
200 colaboradores diretos.

Alinhada com esses valores, a 
Cooperativa Vinícola Garibaldi repu-
dia qualquer prática que afronte o 
respeito ao ser humano ou compro-
meta sua integridade. Isso está expli-
citado em seu Código de Cultura, que 
contempla, ainda, um canal de ética 
(para denúncias), disponível em vá-
rios meios de comunicação da Coope-
rativa e amplamente divulgado entre 
as partes interessadas. Encontrado 
também no site – www.vinicolagari-
baldi.com.br

Com surpresa e indignação, a 
vinícola recebeu as denúncias de 
práticas análogas à escravidão exer-
cidas por uma empresa terceirizada, 
contratada para suprir a demanda 
pontual e específica do descarrega-
mento de caminhões no período da 
safra da uva. Prontamente, a Coope-
rativa Vinícola Garibaldi encerrou o 
contrato de prestação de serviço e 
colocou-se integralmente à dispo-
sição das autoridades competentes 
para colaborar de todas as formas 
com as investigações necessárias. 
Assim pretende seguir até a comple-
ta elucidação dos fatos, confiando no 
exercício da justiça e no respeito à 
responsabilidade social.

Da mesma forma, presta solida-
riedade aos vitimados pelo ocorrido 
e a seus familiares, reiterando que de 
forma alguma compactua com as prá-
ticas denunciadas e jamais aceitará 
tais conduções em suas relações de 
trabalho. Importante salientar que, 
nesses menos de 30 dias de contrato 
prestando serviço na Cooperativa, 
o tratamento foi igualitário aos fun-
cionários diretos, atendendo a todas 
as normas de convívio valorizadas 
pela Garibaldi, dentre as quais os 
horários, treinamento, segurança, 
refeições, etc., além do atendimento a 
todas as questões legais pertinentes.

Com a transparência que sempre 
conduziu suas relações, a Coopera-
tiva Vinícola Garibaldi permanece à 
disposição da sociedade e das autori-
dades envolvidas no caso.

Suellen Krieger

Governo Bahia

Divulgação MPT
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Caos

Caso Sandro Fantinel: falas polêmicas de vereador de Caxias do 
Sul contra trabalhadores baianos ecoam e geram consequências
O parlamentar 
foi criticado por 
diversas entidades; o 
governador da Bahia 
e o governador do RS 
se manifestaram; dois 
processos de cassação 
já foram protocolados 
na Câmara de Caxias

Lucas Marques
O vereador de Caxias do Sul 

Sandro Fantinel, durante sessão or-
dinária da Câmara de Vereadores, 
na terça-feira, 28/02, comentou so-
bre o caso dos 207 trabalhadores, 
em sua maioria oriundos da Bahia, 
resgatados de condição análoga à 
escravidão em Bento Gonçalves. 
Direto da tribuna, o vereador afir-
mou que, devido a “a sua cultura”, 
era claro que os produtores/agri-
cultores teriam “problemas” com 
os profissionais baianos.

Segundo Fantinel, o caso de 
Bento Gonçalves foi tratado de for-
ma “exagerada e midiática”, além de 
prestar solidariedade aos empresá-
rios e produtores rurais. O verea-
dor citou um relato de um ex-cola-
borador da empresa terceirizada, 
que afirmou que os trabalhadores 
estavam “cansados, estressados e 
alguns de ressaca por uma noite de 
bebedeira”. Logo depois, comentou 
sobre a visita a um alojamento da 

região. “Não dava para entrar no 
alojamento, com o fedor de urina e 
podre, e com a imundícia que eles 
deixaram em uma semana e meia. E 
a culpa é de quem? Agora o patrão 
vai ter que pagar empregada para 
fazer a limpeza todo dia pros ‘boni-
to’ também? Temos que botar eles 
em hotel cinco estrelas para não ter 
problema com o Ministério do Tra-
balho?”, disse.

Após, o ex-Patriota deu a 
“dica” para que produtores con-
tratem mão de obra da Argentina. 
“São limpos, trabalhadores, corre-
tos, cumprem o horário, mantêm a 
casa limpa e, no dia de ir embora, 
ainda agradecem o patrão pelo 
serviço prestado e pelo dinheiro 
que receberam. Em nenhum lugar 
do Estado, na agricultura, teve um 
problema com argentinos. Agora, 
com os baianos, que a única cul-
tura que eles têm é viver na praia 
tocando tambor, era normal que se 
fosse ter esse tipo de problema”, 
afirmou.

“Deixem de lado aquele povo 
que é acostumado com Carnaval e 
festa para vocês não se incomoda-
rem novamente. Que isso sirva de 
lição. E vou mais longe: o problema 
foi tão grave, foi uma escravidão tão 
grave, que além dos caras voltarem 
bêbados para o trabalho, teve vá-
rios desse mesmo grupo que não 
quiseram ir embora, e quiseram 
permanecer na empresa e continu-
ar trabalhando. Se estava tão ruim 
a escravidão, como que alguns do 
próprio grupo não quiseram ir em-
bora?”, declarou Fantinel.

Com as falas preconceitu-
osas, o vereador não escapou 
de duras críticas. Nas redes so-
ciais, centenas de comentários 
condenaram as manifestações 
do parlamentar, o chamando de 
“racista” e “xenófobo”. O ‘caldo 
engrossou’ ainda na noite de 
terça-feira, quando o governador 
da Bahia, Jerônimo Rodrigues 
(PT), se manifestou. “Hoje, um 
vereador do Rio Grande do Sul 
defendeu o trabalho escravo nas 
vinícolas do estado e ainda foi 
xenofóbico e racista com baianas 
e baianos. Eu repudio veemen-
temente a apologia à escravi-
dão e não permitirei que tratem 
nenhum nordestino ou baiano 

com preconceito ou rancor. É 
desumano, vergonhoso e inad-
missível ver que há brasileiros 
capazes de defender a crueldade 
humana. Determinei, portanto, a 
adoção de medidas cabíveis para 
que o vereador seja responsa-
bilizado pela sua fala”, escreveu 
Rodrigues no Twitter.

A Procuradoria Geral do 

Estado da Bahia (PGE-BA) in-
formou que irá entrar com re-
presentação contra o vereador, 
junto ao Ministério Público Fe-
deral (MPF), por entender pra-
ticados os crimes de racismo e 
apologia ao crime. O órgão ainda 
estudará medidas reparatórias 
ao dano moral causado.

Mesmo com a pressão de ve-
readores para uma manifestação 
mais incisiva, a Mesa Diretora da 
Câmara de Vereadores de Caxias 
do Sul se limitou a dizer que as 
falas de Fantinel o representam 
exclusivamente, e não a Casa. 
“Não traduz o pensamento e os 
valores da instituição e nem da 
totalidade dos vereadores”, diz a 

nota publicada em 1º de março, 
que também pede desculpas ao 
povo baiano.

O prefeito de Caxias do Sul, 
Adiló Didomenico (PSDB), sol-
tou uma nota oficial sobre o 
caso, mas disse que não cabe 
ao prefeito da cidade fazer “jul-
gamento de mérito sobre a fala 
de um vereador”, por acreditar 

na independência dos poderes. 
Contudo, Didomenico afirmou 
que Caxias é um município aco-
lhedor e formado por imigrantes 
e migrantes.

“Repudiamos qualquer for-
ma de discriminação e preconcei-
to. Com relação ao fato ocorrido 
no município vizinho, reiteramos 
nossa inconformidade e determi-
namos reforço a todas as ações 
destinadas a garantir condições 
dignas de trabalho e assistência 
a todos que procuram Caxias em 
busca de oportunidades, sejam 
elas temporárias ou permanen-
tes. Nosso município, desde sua 
fundação, é formado por pesso-
as que vieram de outros países 

e estados em busca de melhores 
condições de vida. O acolhimento 
está no DNA do desenvolvimento 
de Caxias. Um exemplo: só no ano 
passado, a prefeitura, em conjun-
to com a Polícia Federal, regulari-
zou a situação de mais de 1.800 
estrangeiros de 30 nacionalida-
des que viviam de forma irregu-
lar no país”, escreveu.

Repercussão na Bahia e em Caxias do Sul

Na tarde de quarta, 1º/03, 
o Patriota, até então partido do 
vereador, optou por expulsar o 
parlamentar da sigla. Via nota 
oficial, o partido explicou que as 
falas de cunho preconceituoso 
não compactuam com os princí-
pios do partido. 

“O discurso está maculado 
por grave desrespeito a princí-
pios e direitos  constitucional-
mente assegurados, à dignidade 
humana, à igualdade, ao decoro, 
à ordem, ao trabalho, já que se 
referem de forma vil a seres hu-
manos tristemente encontrados 
em  situação degradante. Esta 
situação torna inconciliável sua 
permanência nas fileiras do 
PATRIOTA, partido que prima 
pelo respeito às leis, à vida e à 
equidade. Diante disso, o PA-
TRIOTA NACIONAL vem comu-
nicar Vossa Excelência, Exmo. 
Sr. SANDRO LUIZ FANTINEL, 
vereador de Caxias do Sul/RS 
que fez uso desabonador da tri-
buna no exercício do mandato, 
quanto à sua expulsão das filei-
ras do partido na  data de hoje. 
Esta decisão foi oficiada à Vossa 
Excelência, à Câmara Municipal 
de Caxias do Sul/RS, à Justiça 
Eleitoral, à imprensa e ao públi-
co”, diz a nota. Com a expulsão 
do partido, Fantinel não perde o 
mandato.

Sem filtro e 
sem partido

O governador do Rio 
Grande do Sul, Eduardo Leite 
(PSDB), também foi para as re-
des sociais se manifestar. 

“O discurso xenófobo e no-
jento de vereador de Caxias 
contra o nordeste não represen-
ta o povo do Rio Grande do Sul. 
Não admitiremos esse ódio, in-
tolerância e desrespeito na polí-
tica e na sociedade. Os gaúchos 
estão de braços abertos para 
todos, sempre. Vamos buscar 
autoridades do querido estado 
da Bahia para que nos visitem e 
acompanhem as atitudes que já 
estamos empreendendo e para 
nos aliarmos em outras ações 
conjuntas de nossos estados 

para banir o preconceito”, disse 
Leite.

Em entrevista à GloboNews, 
Leite relembrou um caso de ho-
mofobia cometido pelo próprio 
Fantinel. 

“Esse vereador já tinha feito 
falas homofóbicas em relação 
a mim no passado, portanto, 
uma pessoa que eu me nego a 
falar o nome aqui para não dar 
palanque e espaço para quem 
age buscando mídia, justamente 
buscando ocupar espaços em 
redes sociais através de mani-
festações nojentas, que devem 
ser repudiadas, rechaçadas, e a 
qual deve ser dada consequên-
cia”, disse.

Em 2021, na Câmara, Fanti-
nel disse: "O senhor [governa-
dor Eduardo Leite] disse que ti-
nha que tirar a bunda da cadeira 
que as coisas se resolviam. O se-
nhor tirou a bunda da cadeira. 
Deve ter botado em outro lugar, 
mas não em função de serviço”. 

Na época, a então vereadora 
Denise Pessôa (PT), hoje depu-
tada federal, fez um pedido de 
questão de ordem destacando 
que a manifestação de Fantinel 
era "uma afirmação desrespei-
tosa e até homofóbica". 

Fantinel manteve a declara-
ção nos anais e completou: "Bo-
tou a bunda na cadeira da casa 
dele, em vez de trabalhar".

“Xenófobo e nojento”, afirmou gov. Leite

Pedidos de 
cassação e MP

Com a projeção nacional das 
falas do vereador, os pedidos de 
cassação começaram a aparecer na 
Câmara de Vereadores. Até quarta-
-feira, 1º/03, eram dois. Um deles 
é assinado pelo ex-vice-prefeito 
de Caxias do Sul Ricardo Fabris. O 
outro tem assinatura da presidente 
municipal do PDT, Cecília Pozza. Os 
vereadores do PT de Caxias, Este-
la Balardin, Rose Frigeri e Lucas 
Caregnato, protocolaram na Casa 
um pedido de abertura de proces-
so contra Fantinel na Comissão de 
Ética Parlamentar. “É inadmissível 
que um parlamentar use palavras 
de cunho xenofóbico, preconceitu-
oso e discriminatório na Casa do 
Povo! Esperamos que o parlamen-
to responda à altura e reafirme que 
não compactua com as declarações 
degradantes. A lei deve ser rigoro-
samente aplicada”, disse Caregna-
to. Na sessão de quinta, 02/03, os 
vereadores aprovaram o pedido 
de investigação ao vereador na 
Comissão de Ética da Casa por 21 
votos a 0. Fantinel não compareceu 
à Câmara. Manifestantes foram ao 
local com tambores.

MINISTÉRIO PÚBLICO
O Ministério Público do Rio 

Grande o Sul (MPRS) divulgou que 
atuará em duas frentes no caso 
do pronunciamento do vereador. 
“Considerando a ampla repercus-
são do referido discurso, ocorrido 
em espaço público, por agente 
público, que de plano pode ser 
classificado como preconceituoso 
e difamatório, fizemos o encami-
nhamento à Promotoria de Justiça 
Criminal de Caxias do Sul, para 
avaliação sob a ótica do crime, e 

para a Promotoria de Justiça com 
atribuição em matéria de Direitos 
Humanos, a fim de que se instaure 
inquérito civil para avaliar a pos-
sibilidade de dano moral coletivo”, 
explica o procurador-geral de Jus-
tiça, Marcelo Lemos Dornelles.

Segundo ele, as declarações do 
vereador, uma pessoa pública em 
exercício de mandato eletivo, pro-
feridas na sede do Parlamento mu-
nicipal, atingiu não apenas o povo 
nordestino, haja vista a ampla re-
percussão do caso em todo o país.

Desculpas e má interpretação
O vereador deu entrevista ao 

Jornal Pioneiro, de Caxias do Sul, 
onde buscou explicar o que real-
mente teria acontecido. Segundo 
ele, houve manipulação da mídia 
para manchar sua imagem, além 
de pedir desculpas aos baianos. “A 
única coisa que eu falei, e retirei 
dos anais da Câmara, pedi descul-
pas em plenário, porque sabe que 
quando a gente tá no calor da con-
versa, da fala, a gente diz palavras 
que não é aquilo que a gente quer 
dizer, foi que os baianos gostam de 
tambor e de ficar na praia. Se a gen-
te fosse ter essa conversa num ou-
tro momento e num outro contexto, 
a pessoa iria me dizer ‘é verdade, 
é a cultura deles’, não teria nada 
de mal. O problema é que entrou 
num contexto que foi interpretado 
como uma forma de falar mal deles. 

Existiram crimes muito mais gra-
ves do que aquilo que eu fiz, que eu, 
no meu coração, não fiz crime ne-
nhum. Então retiro, peço desculpas, 
não era a minha intenção. Se fosse 
em um contexto diferente não teria 
problemas, mas peço desculpas. O 
importantíssimo: eu somente citei 
a Bahia porque a Bahia está presen-
te no processo de Bento Gonçalves.”

Bianca Prezzi/Câmara Caxias

Thales Comerlatto
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Trabalho escravo

Governo Leite cria grupo para tratar do caso dos trabalhadores de 
Bento; governo da Bahia será convidado a acompanhar o caso 
Entre os assuntos 
discutidos, o 
governador destacou 
que o Estado 
convidará autoridades 
do Executivo e 
do Legislativo da 
Bahia, além dos 
representantes dos 
seus órgãos de 
fiscalização, para que 
venham ao RS

Na terça-feira, 28/02, o go-
vernador Eduardo Leite (PSDB) 
reuniu secretários para alinhar 
ações encaminhadas a partir do 
caso dos trabalhadores resgata-
dos em situação análoga à escra-
vidão em Bento Gonçalves. 

Foi criado um grupo de tra-
balho envolvendo diferentes 
secretarias para acompanhar as 
ações já articuladas e para tratar 
de outras medidas emergenciais 
no âmbito da administração 
estadual. O governador desta-
cou que a prioridade é garantir 
apoio e assistência aos trabalha-
dores resgatados.

Dos 207 trabalhadores, 194 
já retornaram para a Bahia e 13 

estão no Rio Grande do Sul. A Se-
cretaria de Trabalho e Desenvol-
vimento Profissional vem orien-
tando todos em relação aos seus 
direitos, como indenizações e se-
guro desemprego, e a Secretaria 
de Justiça, Cidadania e Direitos 
Humanos está trabalhando de 
forma a dar suporte aos órgãos 
federais nas investigações.

O governador destacou que 
o Estado convidará autoridades 
do Executivo e do Legislativo da 
Bahia, além dos representantes 
dos seus órgãos de fiscalização, 
para que venham ao Rio Grande 
do Sul. “Serão convidados para 
acompanhar o atendimento que 
o Estado está dando aos traba-
lhadores, assim como a fiscaliza-
ção e a consequência para quem 
tenha participado desse crime”, 
afirmou.

A fiscalização foi outro tema 
tratado na reunião, com desta-
que para o reforço do trabalho 
da comissão instituída para este 
tema. “Vamos observar tudo o 
que está ao alcance do Estado, 
determinando uma força-tarefa 
em conjunto com a Comissão 
Estadual para a Erradicação do 
Trabalho Escravo, que já existe, 
apoiando o Ministério Público 
do Trabalho (MPT), colocando 
a nossa estrutura à disposição 
para amplificar a capacidade de 
fiscalização, principalmente nas 
atividades que demandam a ex-
pansão de mão de obra de forma 
muito rápida em determinados 

momentos, como é o caso das 
colheitas, e que se tornam situ-
ações de risco”, disse o governa-
dor.

Leite observou que o mo-
mento das colheitas, como a da 
uva e da maçã, exige especial 
atenção em função da grande 
população que se desloca para 
as regiões onde ocorrem. “Na 
Serra Gaúcha, há cerca de 20 mil 
propriedades rurais de peque-
no porte que, no momento da 
colheita da uva, demandam de 
cinco a dez pessoas extras para 
o trabalho, o que significa uma 
população flutuante de mais de 
100 mil pessoas nesse período. 
É preciso que a fiscalização atue 
com foco nessas atividades para 
garantir condições dignas de 
trabalho e de hospedagem para 
essas pessoas, dando suporte ao 
que é de responsabilidade dos 
órgãos federais para que situ-
ações lamentáveis como a que 
observamos não se repitam”, 
destacou.

A Secretaria da Saúde emi-
tirá uma nota técnica sobre as 
condições adequadas de hospe-
dagem e alimentação com foco 
nos trabalhadores das colheitas 
para auxiliar no trabalho de fis-
calização e potencializar as ativi-
dades da Vigilância em Saúde do 
Trabalhador.  

Sobre o suposto envolvi-
mento de agentes de segurança 
do Estado no caso de Bento Gon-
çalves, o secretário da Segurança 

Pública, Sandro Caron, disse que 
a Corregedoria-Geral da Brigada 
Militar está colaborando com as 
investigações. “Hoje de manhã 
a corregedoria esteve reunida 
com o delegado federal que pre-
side as investigações em Caxias 
do Sul, se colocando à disposi-
ção na apuração e solicitando 
o compartilhamento de provas 
para que, caso se confirme o 
envolvimento de policiais mili-
tares, possa ser feita a apuração 
disciplinar e de eventual crime 
penal e militar. Não compactua-
mos com o desvio e, se confirma-
da a situação, será dada punição 
exemplar, firme e dentro da lei”, 
pontuou.

O governador ressaltou ain-
da que o caso na Serra não re-
presenta os valores dos gaúchos 
e dos empreendedores da região 
e de todo o Rio Grande do Sul. “O 
povo gaúcho valoriza o trabalho 

e não compactua com situações 
como a deste crime que foi ob-
servado na Serra. Vamos colabo-
rar com todas as ações para dar a 
devida responsabilização a quem 
tenha cometido esse crime e ga-
rantir fiscalização e orientação 
para que situações como essa não 
se repitam. A simples ocorrência 
da terceirização não significa a 
ausência de responsabilidade 
pela parte de quem está contra-
tando e precisa se responsabili-
zar pelos contratos que definem 
como as atividades laborais vão 
se desenvolver”, disse. 

Conforme Leite, a orientação 
em relação aos cuidados com os 
contratos de trabalho excepcio-
nais é uma das frentes em que o 
Estado agirá. “Vamos atuar para 
garantir a dignidade nas condi-
ções de trabalho, correspondendo 
ao valor que norteia os gaúchos 
em todas as regiões”, garantiu.

Participaram da reunião 
o procurador-geral do Estado, 
Eduardo Cunha da Costa, os se-
cretários da Casa Civil, Artur 
Lemos, da Segurança Pública, 
Sandro Caron, de Trabalho e De-
senvolvimento Profissional, Gil-
mar Sossella, de Justiça, Cidada-
nia e Direitos Humanos, Mateus 
Wesp, de Planejamento, Gover-
nança e Gestão, Danielle Cala-
zans, de Assistência Social, Beto 
Fantinel, de Desenvolvimento 
Econômico, Ernani Polo, de Ino-
vação, Ciência e Tecnologia, Si-
mone Stülp, de Turismo, Vilson 
Covatti, de Comunicação, Tânia 
Moreira, de Inclusão Digital e 
Apoio às Políticas de Equidade, 
Lisiane Lemos, da Saúde, Arita 
Bergmann, e de Desenvolvimen-
to Rural, Ronaldo Santini, e o se-
cretário adjunto da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sustentável 
e Irrigação, Márcio Madalena.

Grégori Bertó/Secom

Reunião entre governo estadual e prefeitura de Bento define ações
O encontro foi 
coordenado pelo 
secretário-chefe da 
Casa Civil, Artur 
Lemos

Uma reunião entre o go-
verno do Estado e a prefeitura 
de Bento Gonçalves ocorreu na 
quarta-feira, 1º/03, no Palácio 
Piratini, em Porto Alegre, para 
tratar sobre o caso dos trabalha-
dores encontrados em situação 
análoga à escravidão no muni-
cípio serrano. O encontro foi co-
ordenado pelo secretário-chefe 
da Casa Civil, Artur Lemos, e 
buscou aproximar Estado e mu-
nicípio no encaminhamento de 
ações para apoiar os trabalhado-
res e evitar que casos como esse 
se repitam. 

Participaram da reunião se-
cretários de Estado, o prefeito de 
Bento Gonçalves, Diogo Siqueira 
(PSDB), o ex-prefeito de Bento 
e deputado estadual Guilherme 
Pasin (PP), que é natural do mu-
nicípio, e o presidente da União 
Brasileira de Vitivinicultura 
(Uvibra), Daniel Panizzi. O se-
cretário Artur disse que, a partir 
do que foi discutido, haverá um 
direcionamento para enfrentar 
o problema em frentes diversas. 
“Extraímos desta reunião vários 
temas e eixos focais. Vamos tra-
balhar sobre esses temas para 
dar um retorno para a sociedade 
daquilo que precisa ser alterado 

em termos de políticas públicas 
de enfrentamento e combate de 
situações como essa”, disse.

Nos próximos dias, Estado 
e município devem apresentar 
medidas em conjunto sobre o 
tema. Como foi abordado na reu-
nião, a colheita da uva apresen-
ta uma demanda específica por 
mão de obra ocasional e por pe-
ríodos de curta duração, assim 
como ocorre em outras culturas 
agrícolas em época de safra. O 
modelo de contratação tempo-
rária e o aumento da população 
flutuante nos municípios duran-
te esses períodos foram apon-
tados como pontos de atenção 
que devem ser observados para 
a construção de medidas que 
protejam a dignidade dos traba-
lhadores safristas e as relações 
de trabalho. 

O Estado já conta, desde 
2012, com a Comissão Estadual 
para a Erradicação do Traba-
lho Escravo. As novas medidas 
que serão elaboradas devem se 
somar ao trabalho que já é rea-
lizado pela comissão. O secretá-
rio Artur disse que o reconhe-
cimento da gravidade do caso é 
o primeiro passo para articular 
soluções efetivas e enfatizou que 
é preciso fazer um atendimen-
to diferente das necessidades 
específicas de mão de obra nas 
colheitas para “evitar situações 
como a que observamos há pou-
co tempo, que é algo totalmente 
repudiado pela sociedade gaú-
cha”.

O prefeito Diogo disse que, 
além do apoio aos trabalha-
dores, o principal objetivo da 
união de forças entre Estado e 

município é evitar que novos 
casos ocorram. “Há um pro-
blema e o nosso papel, em pri-
meiro lugar, é não permitir que 
aconteça de novo. Nossa pri-
meira ação foi dar atendimento 
aos trabalhadores e garantir 
que voltassem para casa com 
tranquilidade. O que aconteceu 
é um fato que pode se repetir 
em outros lugares e por isso 
precisamos de novas políticas 

de controle. Vamos elaborar, de 
maneira conjunta com o Estado 
e as entidades que representam 
o setor produtivo, formas de 
evitar que se repita”, disse.

Durante a reunião, também 
foi reforçada a iniciativa de apro-
ximação com as autoridades da 
Bahia para que acompanhem o 
desdobramento do caso no Rio 
Grande do Sul e o apoio aos tra-
balhadores resgatados.

Manifesto
Na segunda-feira, 27/02, a 

prefeitura de Bento Gonçalves di-
vulgou um manifesto, construído 
em conjunto com diversas entida-

des do município, com objetivo de 
combater novos casos de trabalho 
análogo à escravidão. Confira os 
nove tópicos elencados:

1 – O fato ocorrido merece total repúdio de todos que prezam pela 
dignidade humana. A ocorrência não representa as práticas do setor, as 
vinícolas, as mais de 20 mil famílias de produtores, o segmento produtivo 
da cidade e, tampouco, a história da nossa comunidade;

2 – Todos os envolvidos têm o dever de tratar o tema com máxima 
seriedade e encaminhar soluções concretas. E assim já estamos fazendo;

3 – As primeiras medidas adotadas foram de acolhimento aos traba-
lhadores — abrigando e cuidando de sua saúde —, até que pudessem re-
tornar para casa em segurança e com dignidade. Mas aqui seguimos com 
foco total na implantação de medidas rigorosas de enfrentamento ao pro-
blema;

4 – Imediatamente foi iniciada uma força-tarefa de fiscalização em 
alojamentos, visando verificar as condições oferecidas aos trabalhadores. 
Essa iniciativa será consolidada em um programa permanente;

5 – Também foi definida a intensificação da fiscalização de fornece-
dores e prestadores de serviços do setor, buscando o cumprimento dos 
requisitos legais e trabalhistas — tais como uso de EPIs, fornecimento de 
alimentação e carga horária de trabalho;

6 -Será iniciado, nas próximas semanas, o programa de comunicação, 
conscientização e qualificação para toda cadeia vitivinícola, incluindo pro-
dutores rurais e safristas — garantindo o acolhimento correto e o zelo à 
legislação;

7 – Será criada a Central do Trabalhador. A unidade atenderá direta-
mente os operários, recebendo denúncias e orientando os profissionais;

8 – Todo o segmento promoverá os aprimoramentos internos de fis-
calização e ouvidoria, assegurando que as ações de terceirizados também 
sejam acompanhadas com rigor;

9 – Tanto o poder público como o setor privado seguirão atuando em 
conjunto com as forças responsáveis pela investigação e pelo acompanha-
mento dos direitos humanos e trabalhistas — o que certamente acarretará 
em novas ações, que serão oportunamente divulgadas.

Assinam o manifesto a Prefeitura de Bento Gonçalves e as entidades 
CONSEVITIS, UVIBRA, FECOVINHO, AGAVI, SINDIVINHOS, ASBRASUCO, 
COMISSÃO INTERESTADUAL DA UVA, Centro da Indústria Comércio e 
Serviços (CIC BG), Conselho Municipal do Turismo (Comtur), Bento 
Convention & Visitors Bureau, Segh Uva e Vinho, Aprovale e Associa-
ções e rotas: Rio das Antas, Encantos da Eulália, Cantinas Históricas, 
Associação dos Guias de Turismo, Caminhos de Pedra

Fotos: Gustavo Mansur/Secom
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autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

CARBONERA
Mercado

Rua Marques de Souza, 492 | Bairro 
São Francisco | Bento Gonçalves 

3453 1854
Rua Goiânia, 310 • Bairro Botafogo

Bento Gonçalves

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves Rua Carlos Gomes, 445, 
Bairro São Roque, BG 

54 3701 0111 |  54 99633 1533

Rua Carlos Gomes, 445, 
Bairro São Roque, BG 

54 3701 0111 |  54 99633 1533

- AJUDANTE GERAL
- COSTUREIRA DE

MÁQUINA INDUSTRIAL
- ENCARREGADO DE

EXPEDIÇÃO 

CONTRATA:

Rua Tietê,568, bairro Imigrante ou
enviar currículo para o e-mail  (pessoal@gdom.com.br)

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 
16/2023 – Edital de pregão presencial para 
registro de preços para futura e eventual 
aquisição de materiais de odontologia e 
enfermagem. Data de abertura: 15/03/2023, às 
08:00 horas.
EDIEDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 
06/2023 - Contratação de empresa para serviço 
de mão de obra para execução de Passeio 
Público e Meio Fio. Data de abertura: 
20/03/2023, às 09:00 horas.

Santa Tereza/RS, 03 de março de 2023
Gisele Caumo

Prefeita Municipal.Prefeita Municipal.

54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

Vende-se: apartamento Brilho da Lua, bairro 
Villa Nova, Bento Gonçalves. Com 2 dormitórios, 
sala/cozinha, banheiro, área de serviço, vaga de 
estacionamento. Prédio todo cercado, entrada 
principal com identificação digital, valor baixo de 
condomínio. Contato: (54) 98404-5302 | (54) 
99981-3000. Valor R$ 157.000,00. 
                                      
VVende-se: terrenos no bairro Barracão, em 
Bento Gonçalves, com toda infraestrutura 
necessária. Terrenos para pavilhões e outros. 
Informações: financiamento direto, entrada e 
saldo com financiamento direto, pelo INCC-M, ou 
preço à vista com desconto especial.  Contatos 
(54) 3449-4444 ou (Celso) | (54) 99981-3000 
(Reginatto)(Reginatto) | (54) 99972 3122. Matrículas 
individuais.

Vende-se: terrenos no bairro Barracão. Ótima 
localização, condomínio fechado, com toda 
infraestrutura, em um belo local, seguro, calmo, 
com uma paisagem linda. Você pode financiar 
direto conosco, com uma entrada e até 50 meses 
para pagar. Valor a partir de R$ 135.000,00. 
Preço à vista com desconto especial. 
CondomínioCondomínio Residencial Villaggio Toscana. 
Informações:   (54) 99981-3000 ou (54) 
98404-5302. Com matrícula.

Alugo: pavilhão de 200m² para depósito, bairro 
Licorsul, Bento Gonçalves. Contato: (54) 
99974-4444.

Vende-se: terrenos números 49, 50, 51, 52, 
quadra D, somente juntos, loteamento Encosta 
do Sul (Bento Gonçalves). Valor R$ 75.000,00 
cada à vista. Contato: (54) 98112-2556.
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

54 3451 7773 | 3055 7774
www.casttini.com.br

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

SUA  MOTOCICLETA NO  
LUGAR  CERTO!

CURSO
GRÁTIS
DE COSTURA
INDUSTRIAL 
VAGAS LIMITADAS

INÍCIO DAS AULAS: IMEDIATO
HORÁRIO: de segunda a sexta-feira,
das 7h às 12h e das 13h às 17h 
REQUISITOS: vontade de aprender
a costurar e de ter uma profissão

Interessados devem enviar currículo para o e-mail 
pessoal@gdom.com.br ou comparecer na Malhas G'Dom
(Rua Tietê, 568 B.Imigrante), de 2ª a 6ª feira em
horário comercial.

EDITAL DE PROCESSO SELETIVO
SIMPLIFICADO Nº 003/2023

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que nos dias 06/03, 
07/03, 08/03, 09/03 e 10/03 de 2023, das 8h00min às 11h00min, e 
das 13h30min às 16h, na sede da Prefeitura Municipal, a Comissão 
irá receber os currículos para contratação do seguinte cargo 
temporário: Fonoaudiólogo (20h). Edital e anexos disponíveis no 
mural da Prefeitura e no portal:  
https://www.montebelodosul.rs.gov.br.

Monte Belo do Sul, 03 de março de 2023Monte Belo do Sul, 03 de março de 2023
ADENIR JOSÉ DALLÉ

Prefeito Municipal.

PREGÃO PRESENCIAL 003/2023 – Registro de Preços 

OO Município de Monte Belo do Sul torna público que realizará 
“PREGÃO PRESENCIAL”, tipo: menor preço por item. Objeto: 
Contratação de empresa para prestação de serviços de arbitragem em 
eventos realizados pelo município Monte Belo do Sul – RS. O início 
da sessão de disputa de preços será dia 16 de março de 2023, às 
09h00min (horário de Brasília). Edital e seus anexos encontram-se 
disponíveis no site: https://www.montebelodosul.rs.gov.br/. 
Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457-2053. Informações adicionais pelo telefone: (54) 3457-2053. 

Monte Belo do Sul, 03.03.2023
ADENIR JOSÉ DALLÉ

Prefeito Municipal. 

Resumo de Contratos:
Contrato nº 031/2023 – Dispensa de Licitação nº 019/2023 - Higienização dos ar condicionados das 
escolas Municipais, Secretaria de Educação e Secretaria de Saúde do Município. VILLA SERVIÇOS 
E ACABAMENTOS LTDA. Valor total: R$ 5.074,00.
ContratoContrato nº 032/2023 – Dispensa de Licitação nº 013/2023- Vestido (tecido + mão de obra), que será 
utilizado pelas candidatas a soberana do Município de Santa Tereza. SIRLEY GROFF. Valor Total R$ 
3.300,00
Contrato nº 033/2023 – Dispensa de Licitação nº 013/2023 -  Coroas para premiação das soberanas do 
Município. CRISTIANE MACHADO DA SILVA BAZAR. Valor total: R$ 820,00.
Contrato nº 034/2023 – Dispensa de Licitação nº 013/2023 - Faixas para as soberanas de 2023. 
SANDRA MARA POHLMANN FARIAS. Valor:  R$ 705,00.
ContratoContrato nº 035/2023 – Tomada de Preço nº 001/2023- Construção de rampa em concreto armado para 
acesso ao Rio Taquari. ESCAVAÇÕES FRARE LTDA. Valor:  R$ 64.656,59.
Contrato nº 036/2023 – Dispensa de Licitação nº 020/2023- Contratação de profissional para realizar 
palestra sobre Alzheimer. SEVERA & MOSCHETTA MEDICOS ASSOCIADOS SOCIEDADE 
SIMPLES. Valor:  R$ 1.000,00.
ContratoContrato nº 037/2023 – Dispensa de Licitação nº 021/2023- Aquisição de 50 sacos de massa asfáltica 
CBUQ usinada quente para aplicação à frio. OTHEC MATERIAIS E SERVIÇOS LTDA. Valor total:  
R$ 1.600,00.
Contrato nº 038/2023 – Dispensa de Licitação nº 013/2023- realização do baile da escolha das 
Soberanas do Município. BALDASSO E MIOTTO COMERCIAL E CULTURAL LTDA. Valor total:  
R$ 10.500,00.
ContratoContrato nº 039/2023 – Dispensa de Licitação nº 013/2023- Treinamento de Etiqueta e Passarela, para 
as candidatas a escolha das Soberanas do município. LISARB GUEDES DALLA LASTA RAVASIO. 
Valor total:  R$ 1.990,00.
Contrato nº 040/2023 – CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 002/2023- Credenciamento de instituições 
financeiras para a prestação de serviços de arrecadação de receitas municipais BANCO DO ESTADO 
DO RIO GRANDE DO SUL S/A. 
ContratoContrato nº 041/2023 – Dispensa de Licitação nº 022/2023- Fornecimento e manutenção mensal de 
software e fornecimento de equipamentos e materiais, para automatização de sistema de coleta das 
leituras e emissão das faturas de água. ENCANTADO SOLUÇÕES TECNOLÓGICAS LTDA. Valor 
total:  R$ 25.600,00
ContratoContrato nº 042/2023 – Dispensa de Licitação nº 023/2023- Licenciamento ambiental, elaboração de 
projeto técnico para realização de podas em exemplares nativos e exóticos ocorrentes nas calçadas de 
passeio público e praças do município. GEOTOP-SUL ENGENHARIA E TOPOGRAFIA LTDA. 
Valor total:  R$ 2.850,00
Contrato nº 043/2023 – Dispensa de Licitação nº 024/2023- revisão do veículo Spin LT 1.8 ACT7 
placa JBP3D95. PRETTO VEÍCULOS LTDA. Valor total:  R$ 629,00
ContratoContrato nº 044/2023 – Dispensa de Licitação nº 025/2023- Aquisição de equipamentos para uso nas 
atividades diárias da Secretaria Municipal de Obras. JUSTI COMÉRCIO E SERVIÇOS DE 
MÁQUINAS E PEÇAS LTDA. Valor total:  R$ 2.536,00
Contrato nº 045/2023 – Dispensa de Licitação nº 015/2023- aquisição de persianas para o Módulo da 
Brigada Militar. ATTUALE REVESTIMENTOS LTDA. Valor total:  R$ 1.450,00
RescisãoRescisão Contratual – Contrato nº 127/2022 referente Dispensa de Licitação nº 050/2022 – 
TRANSLIFE SERVIÇOS DE AMBULÂNCIA E CUIDADOS A DOMICÍLIO EIRELI. A contar de 
08/01/2023.
Rescisão Contratual – Contrato nº 014/2022 referente ao Pregão Presencial nº 009/2022 – VINICIUS 
LORENZI VILLA. A contar de 08/02/2023.
Rescisão Contratual – Contrato nº 127/2020 referente Dispensa de Licitação nº 014/2020 – JUAREZ 
REMUS. A contar de 17/02/2023.

Resumo deResumo de Termos Aditivos:
Termo Aditivo nº 01/2023 - referente Contrato nº 064/2022– CONCRESUL ENGENHARIA LTDA.  
Fica suprimido do Contrato o valor de R$ 3.255,69, passando o valor total do contrato em R$ 
185.396,10. A contar de 14/02/2023.
Termo Aditivo nº 002/2023 - Referente ao Contrato nº 022/2021 – MECÂNICA SANTA TEREZA 
LTDA.  Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total do contrato em até R$ 326.741,00. 
Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 22/02/2023.
TTermo Aditivo nº 001/2023 - Referente ao Contrato nº 015/2022 – AMANDA RIGHES - ME.  Fica 
acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total do contrato em R$ 123,75 por hora/aula. Prazo de 
mais 12 (doze) meses a contar de 20/02/2023
Termo Aditivo nº 001/2023 - Referente ao Contrato nº 021/2022 – BGK ASSESSORIA E PROJETOS 
LTDA.  Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total do contrato em R$ 3.701,95 mensais. 
Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 20/02/2023
TTermo Aditivo nº 001/2023 - Referente ao Contrato nº 013/2022 – GERALDO FARINA & FILHOS 
PRODUÇÕES ARTÍSTICAS LTDA.  Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total do 
item 01 R$ 87,79 por hora/aula e para o item 02 o valor de R$ 66,64 por hora/aula. Prazo de mais 12 
(doze) meses a contar de 20/02/2023.
Termo Aditivo nº 001/2023 - Referente ao Contrato nº 012/2022 – CENTRO DE ENSINO 
NEUROSUPERAÇÃO- EIRELI.  Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total de R$ 
169,23 por hora/aula. Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 20/02/2023
TTermo Aditivo nº 001/2023 - Referente ao Contrato/Termo de Credenciamento nº 023/2022 – VILLA 
SERVIÇOS E ACABAMENTOS LTDA.  Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total de 
R$ 42,31 por hora. Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 20/02/2023.
Termo Aditivo nº 002/2023 - Referente ao Contrato nº 023/2021 – LIZ SERVIÇOS ONLINE LTDA.  
Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total do contrato em R$ 3.344,28. Prazo de mais 
12 (doze) meses a contar de 22/02/2023.
TTermo Aditivo nº 003/2023 - Referente ao Contrato nº 065/2020 – ENSEG – ENGENHARIA DE 
SEGURANÇA DO TRABALHO LTDA.  Fica acrescido o valor de 5,77%, perfazendo o valor total do 
contrato em R$ 1.035,35 mensais. Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 22/02/2023.
Termo Aditivo nº 002/2023 - Referente ao Contrato nº 010/2022 – BRUVIL TRANSPORTES E 
VIAGENS LTDA.  Fica acrescido o valor de 5,79%, perfazendo o valor total de R$ 4,54 por km 
rodado no trajeto 04 e o valor de R$ 4,99 por km rodado no trajeto 05. Prazo de mais 12 (doze) meses 
a contar de 02/02/2023.

SantaSanta Tereza, 03 de março de 2023
GISELE CAUMO
Prefeita Municipal.
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Justiça

Dupla acusada de latrocínio 
em Bento é condenada
A vítima, com 48 
anos na época do 
crime, foi morta 
com um tiro na 
nuca enquanto sua 
residência, no bairro 
Conceição, era 
assaltada por três 
indivíduos

Dois homens foram condena-
dos pela morte de Roberto Fortu-
nato Dall’Agnol, ocorrida em Bento 
Gonçalves, no dia 11 de setembro 
de 2021. Na sentença, o Juiz de 
Direito João Carlos Leal Junior, 
da 2ª Vara Criminal da Comarca 
de Bento Gonçalves, condenou os 
réus William Petry Bittencourt, a 
39 anos e 3 meses de reclusão, e 
Miguel Marcelo Costa Xavier, a 50 
anos, 5 meses e 15 dias de reclusão, 
pelos crimes de latrocínio, roubo e 
extorsão.

O CASO
Na madrugada de 11/09/21, 

o advogado Roberto Dall’Agnol e 
sua esposa, Ana Paula Fleck Bor-
ba, foram surpreendidos por três 
homens armados. De acordo com a 
denúncia, as vítimas tiveram os pés 
e as mãos amarrados com presilhas 
plásticas e as bocas tapadas com 
fita adesiva. Enquanto Roberto per-

maneceu no quarto, na companhia 
de dois dos indivíduos, Ana Paula 
foi levada para a sala do imóvel, 
sob a vigia de um terceiro homem. 
O trio perguntava por dinheiro, 
indagando-os também acerca da 
existência de joias, celulares e ar-
mas de fogo.

Roberto foi atingido por um 
disparo de arma de fogo na nuca e 
faleceu. Diversos pertences, como 
aparelhos celulares, joias e dinhei-
ro em espécie foram levados.

William foi condenado a 25 
anos de reclusão pelo crime de la-
trocínio; 7 anos e 6 meses de reclu-
são por roubo e 6 anos e 9 meses de 
reclusão por extorsão. A pena final 
é de 39 anos e 3 meses de reclusão 
em regime inicial fechado, sendo 
mantida a prisão preventiva do réu.

Miguel foi condenado a 32 
anos e 1 mês de reclusão por la-
trocínio; 9 anos, 7 meses e 15 dias 
por roubo e 8 anos e 9 meses de 
reclusão por extorsão. A pena final 
é de 50 anos, 5 meses e 15 dias de 
reclusão em regime inicial fechado, 
sendo mantida a prisão preventiva 
do réu.

O magistrado considerou que 
as consequências do crime de la-
trocínio são graves, “pois há de 
se  considerar o impacto familiar 
causado pela morte do ofendido, 
provedor do sustento da sua prole, 
de pouca idade, o que ultrapassa o 
fato da perda de um ente familiar, 
inerente ao tipo penal”. Da mesma 
forma, em razão do roubo, desta-

cou “o trauma sofrido pela vítima 
Ana Paula, a qual sequer conseguiu 
retornar a sua casa”.

“Especificamente quanto ao 
delito de latrocínio, a vítima Rober-
to teve suas mãos e pés amarrados, 
além de colocada fita adesiva em 
sua boca, o que se mostra grave e 
excedente ao tipo penal. Quanto ao 
crime de roubo, a vítima Ana Pau-
la também teve suas mãos e pés 
amarrados, bem como amordaçada 
com fita adesiva. A vítima também 
foi agredida violentamente com 
tapas no rosto. Referente ao cri-
me de extorsão, as circunstâncias 
denotam-se relevantes, visto que 
a vítima foi constrangida por meio 
de lesões pérfuro-incisas na face, 
através de uma faca, o que indica 
a prática de tortura”, asseverou o 
julgador.

A decisão cabe recurso da par-
te dos condenados.

Redes sociais

Um aroma é capaz de trazer inúmeras memórias. Se for de um produto 
O Boticário então...

Há 36 anos presente em Bento Gonçalves, O Boticário conquistou
público, credibilidade e está presente nos momentos mais especiais de 
homens e mulheres. Um negócio de família que se expandiu e ainda tem 
muitas novidades pela frente.

CCom três lojas em Bento, o “Boti” conta com mais de 600 revendedores 
na cidade, que levam aos seus milhares de clientes uma variedade de 
produtos, todos cheios de histórias.
 
AAlém dos tradicionais e reconhecidos espaços, desde agosto de 2022, 
O Boticário conta com o “Espaço de Revendedor”. O estabelecimento 
diferenciado e acolhedor é totalmente voltado aos revendedores da 
marca na cidade. O espaço, que hoje representa a maior loja do Boti 
na cidade, disponibiliza, além dos produtos O Boticário, itens da Quem 
Disse Berenice e O.U.I., ambas marcas do grupo.

Part indo de uma pequena loja e uma família cheia de sonhos, 
OO Boticário está presente em Bento não apenas sendo mais uma empresa, 
mas sim aquela que faz a diferença na vida das pessoas, sejam 
elas revendedores ou clientes. E claro, com uma qualidade única.

há 36 anos em
Bento Gonçalves

Via Del Vino: 54 3452 4163
L’América Shopping: 54 3451 7696

Shopping Bento: 54 3055 2218 

Seja um Revendedor: 54 3701 2006
Faça seu pedido pelo 0800.744.0010
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Celebração

Ourives Materiais Hidráulicos completa 
15 anos de atuação no mercado

No mês de março, a Ourives 
Materiais Hidráulicos, está com-
pletando 15 anos de empreen-
dimento em Bento Gonçalves. 
Fundada por Erevaldo Ourives 
e o filho Leandro Ourives, a loja 
conquistou espaço ao longo 
destes anos devido à experiên-
cia no ramo de encanamento de 
infraestrutura urbana.

Ao olhar para trás, Ourives 
comemora os anos em que já 
estão no mercado, lembrando 
também das dificuldades que 
foram enfrentadas ao longo da 
trajetória. “Foram tantos obs-
táculos superados, objetivos 
alcançados, trabalho duro, altos 
e baixos, mas com muitas con-
quistas”, destaca.

Além disso, o empresário 
acrescenta que o sentimen-
to de estar no mercado há 15 
anos é de que todo esforço va-
leu a pena. “Além do privilégio 

de fazermos todos os dias um 
trabalho gratificante, estamos 
rodeados por pessoas e empre-
sas maravilhosas, que só acres-
centam mais felicidade ao nosso 
dia”, afirma.

A Ourives salienta que a 
maior conquista ao longo dos 
anos são as amizades. 

“Ganhamos clientes, mas, 
sobretudo, fizemos amizades. 
Pessoas que abriram mais que 

as portas de suas casas e empre-
sas, mas que abriram seus cora-
ções e permitiram que houvesse 
uma sincera interação pessoal”, 
afirma.

A empresa começou com 
um espaço de 170 metros qua-
drados e hoje conta com um 
espaço de 2500 metros quadra-
dos e aproximadamente 10 mil 
itens. A loja atende na rua Gui-
lherme Fasolo, no bairro Maria 
Goretti, onde o maior espaço 
ampliou a capacidade de arma-
zenagem da loja, possibilitando 
a venda com pronta entrega até 
mesmo dos maiores reservató-
rios de água. 

Por fim, a Ourives salienta 
que a missão da empresa sem-
pre foi e será continuar ofere-
cendo o melhor para os clientes, 
mantendo a qualidade e exce-
lência em tudo que é feito. “Afi-
nal, são vocês que nos inspiram 
a seguir em frente, crescendo e 
melhorando sempre”, finaliza.
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PARA MAIS INFORMAÇÕES:
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Cruzadas
Respostas na página 06

Sete Erros | Respostas na página 06

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 30

AAHD
INDICATIVO

TOCAFITAS
IMSIMGE
GSONECA

IOGAISOP
ATERADIADO

STEATRAL
LTDADATI

AEBELDADE
AMIGOIDZ

ECRIADO
NCONUR
TEMPONEI

COMPENSADO

Primeira
parte da

Bíblia

Qualidade
natural
(fig.)

Por (?):
sem plane-
jamento

O modo
verbal
mais
usado

Um dos
Sete

Anões
(Lit. inf.)

Educação;
cortesia

Com dia,
mês e ano
marcados

Transfe-
rido para
outro dia

Mulher
muito
bonita

Formato
do palito

de fósforo

Monte de
areia das

praias

(?) de Ja-
neiro, a Ci-
dade Ma-
ravilhosa

Maior
cédula da

moeda
brasileira

Como
vive o

naturista

(?) Mort,
perso-

nagem de
Verissimo

Tipo de
material

usado em
mobiliário

Seme-
lhança de

gostos
Milan e

Roma (fut.)

Música famosa (ingl.) Porção de
bebida

Lugar de-
socupado

A 3a nota
musical

Resposta
afirmativa

Consoantes
de "mapa"
Pequeno
cavalo

Selo de
qualidade
Hiato de
"paetê"

Doei

Relativo
às artes
cênicas

Servo; em-
pregado

Ciro Gomes,
político

Sílaba 
de "tigre"
500, em
romanos

Seu sím-
bolo é "B"
(Quím.)

"Quem não
(?) cão,

caça com 
gato" (dito)

Limitada
(abrev.)
Compa-
nheiro

Vitamina
abun-

dante nos
cereais

Técnica de
meditação

Uma das 
partes que
existia no
aparelho
de som
3 em 1

Usar o
filtro de
pano ou
de papel 

Fazer
parar
A letra
sinuosa

3/hit. 4/ater — ioga. 7/polidez. 10/compensado — indicativo.

Expediente
Circulação: semanal, às 
sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 
877/602 (L’América Shopping), 
bairro São Bento, Bento Gonçalves
Contato: (54) 3454 1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 

Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques e 
Suellen Krieger
Criação: Júlia Milani 

Cinema 
Programação de 03/03 a 08/03

SHOPPING CENTER 
BENTO GONÇALVES
Sala 01 
Homem-Formiga e a Vespa: 

Quantumania 
13:40h – 2D Dublado (sábado, 

domingo) 
14:00h – 2D Dublado (quinta, 

segunda, terça) 
16:00h – 2D Dublado 
(domingo) 
17:00h – 3D Dublado (terça) 
18:00h – 3D Dublado 
(sexta, quarta) 
18:00h – 2D Legendado (se-

gunda) 
20:30h – 3D Dublado (quinta, 

segunda) 
20:30h – 2D Legendado (sexta, 

quarta) 
Avatar 2: O Caminho da Água  
14:00h – 3D Dublado (sexta, 

quarta) 
16:00h – 3D Dublado (sábado) 
17:00h – 3D Dublado (quinta) 
18:30h – 3D Dublado 
(domingo)  
20:00h – 3D Dublado 
(sábado, terça)  
Sala 02 
Creed III 
14:00h – 2D Dublado 
17:00h – 2D Dublado (sexta, 

sábado, domingo, terça, quarta) 
17:00h – 2D Legendado (quin-

ta, segunda) 
20:30h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, segunda, quarta) 
20:30h – 2D Legendado (sexta, 

domingo, terça) 
Sala 03 
Gato de Botas 2: 
O Último Pedido  
13:40h – 3D Dublado 
(domingo)  
16:00h – 3D Dublado 
(sábado, terça) 

18:30h – 3D Dublado (quarta)  
As Múmias E O Anel Perdido 
14:00h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, segunda, terça, quarta) 
16:00h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, domingo, segunda, quarta) 
 M3GAN  
18:30h – 2D Dublado (quinta, 

sexta, sábado, domingo, segunda, 
terça)  

21:00h – 2D Dublado (sexta, 
sábado, domingo, terça, quarta) 

21:00h – 2D Legendado (quin-
ta, segunda)  

L’AMÉRICA SHOPPING 
CENTER
Sala 01 
Creed III 
14:00h – 2D Dublado 
17:00h – 2D Dublado (quinta, 

sábado, segunda, quarta) 
17:00h – 2D Legendado (sexta, 

domingo, terça) 
20:30h – 2D Dublado (sexta, 

domingo, terça) 
20:30h – 2D Legendado (quin-

ta, sábado, segunda, quarta) 
Sala 02 
As Múmias E O Anel Perdido 
14:00h – 2D Dublado  
16:00h – 2D Dublado 
18:30h – 2D Dublado
(quarta) 
Homem-Formiga e a Vespa: 

Quantumania 
18:30h – 3D Dublado (sexta, 

domingo)  
18:30h – 3D Legendado (quin-

ta, segunda) 
21:00h – 3D Dublado (quinta, 

sábado, segunda)
21:00h – 3D Legendado (terça) 
M3GAN  
18:30h – 2D Dublado (sábado, 

terça)  
21:00h – 2D Dublado (sexta, 

domingo, quarta) 

E-mails de contato:

redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
financeiro@serranossa.com.br

Acompanhe on-line:

www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
Twitter: @serranossa

Charge

Horóscopo 
Por João Bidu (www.joaobidu.com.br)

Áries – 21/03 a 20/04
Sorte nas finanças e chance de en-
cher o bolso. Seu entusiasmo anima 
campo dos relacionamentos. 

Touro – 21/04 a 20/05
Dará mais chances ao diálogo. Na 
paquera, buscará quem te dê aten-
ção. A dois, não exagere na posses-
sividade.

Gêmeos – 21/05 a 20/06
Sua dedicação rende frutos na pro-
fissão. Na paquera, seu jeito falante 
chama atenção, A dois, muita diver-
são.

Câncer – 21/06 a 21/07
Seu lado comunicativo ganhará 
destaque. Na paquera, estará mais 
exigente. Na relação, controle o ciú-
me. 

Leão – 22/07 a 22/08
Sinal de transformações na profis-
são. No relacionamento, seu lado 
divertido garante bons momentos 
a dois. 

Virgem – 23/08 a 22/09
Chance de boas alianças profissio-
nais. Seu lado seletivo estará “on” na 
paquera. A dois, curta a boa compa-
nhia. 

Libra – 23/09 a 22/10
Sorte nos negócios. Na paquera 
surge alguém tudo de bom. No re-
lacionamento, clima de harmonia e 
diversão.

Escorpião – 23/10 a 21/11
Boas parcerias à vista. Na paquera, 
boas chances de mudar de status. 
Na relação, dia promete muita ani-
mação.

Sagitário – 22/11 a 21/12 
Transformações prometem ser um 
sucesso. Passeio, viagem ou uma 
aventura deve agitar a relação ou 
paquera. 

Capricórnio – 22/12 a 20/01
Sinal de alianças profissionais van-
tajosas. Na paquera, atração por 
alguém experiente. A dois, muita 
diversão.

Aquário – 21/01 a 19/02
Sorte nas finanças. Se está só, não 
deve continuar assim por muito 
tempo. A dois, seu jeito deixa o cli-
ma divertido. 

Peixes – 20/02 a 20/03
Atenção à sua intuição. Chance de 
romance com alguém importante. 
Seu jeito atencioso deixa a relação 
mais leve.

20 DE FEVEREIRO
MARILEIDE CANOSSA 
TROIAN, 54 ANOS, 
DOMÉSTICA APOSENTADA, 
NATURAL DE BENTO 
GONÇALVES, MORADORA DE 
MONTE BELO DO SUL
21 DE FEVEREIRO
OLIMPIO SOMACAL, 
79 ANOS, AGRICULTOR 
APOSENTADO, NATURAL DE 
SERAFINA CORRÊA, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
23 DE FEVEREIRO
JOSÉ LUIZ FERRARI, 86 ANOS, 
AGRICULTOR APOSENTADO, 
NATURAL DE BENTO 
GONÇALVES, MORADOR DE 
PINTO BANDEIRA
24 DE FEVEREIRO
DARCI AMADEO INVERNIZZI, 
77 ANOS, AUXILIAR DE 
PRODUÇÃO APOSENTADO, 
NATURAL DE ENCANTADO, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
LUIZA CARRER PASSAIA, 
75 ANOS, CABELEIREIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
PINTO BANDEIRA, MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
25 DE FEVEREIRO
MILTON DIAS DA SILVA, 
75 ANOS, REPRESENTANTE 
COMERCIAL APOSENTADO, 

Obituário
Falecidos entre 
20/02 e 1º/03

NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
26 DE FEVEREIRO
SERGIO LAVANDOSKI, 56 
ANOS, AUXILIAR DE CARGA 
E DESCARGA APOSENTADO, 
NATURAL DE ALPESTRE, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES 
ALEX SANDRO FRANÇA 
LOPES, 28 ANOS, PINTOR, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
27 DE FEVEREIRO
DEMETRIO DA FONTOURA 
MATOS, 99 ANOS, JARDINEIRO 
APOSENTADO, NATURAL DE 
BARRACÃO, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
28 DE FEVEREIRO
AURORA CECCON, 89 ANOS, 
AGRICULTORA APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
PINTO BANDEIRA
MARNEI AFONSO ARALDI, 45 
ANOS, PIZZAIOLO, NATURAL 
DE GUAPORÉ, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
1º DE MARÇO
MARIA PACIFICO, 90 ANOS, 
AGRICULTORA APOSENTADA, 
NATURAL DE BENTO 
GONÇALVES, MORADORA DE 
PINTO BANDEIRA
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Igualdade

Governo Federal irá encaminhar projeto de lei que trata sobre 
igualdade salarial entre homens e mulheres
Segundo a ministra 
do Planejamento, 
Simone Tebet, o 
projeto ainda está 
em construção e 
deve mexer na 
Consolidação das 
Leis do Trabalho

A ministra do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet, confir-
mou na quarta-feira, 1º/03, que o 
governo federal apresentará um 
projeto de lei (PL) para garantir 
a igualdade de salário entre ho-
mens e mulheres no Brasil. Na 
terça, 28/02, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) adiantou 
que a medida será anunciada no 
próximo dia 8 de março, em ce-
lebração ao Dia Internacional da 
Mulher.  

O projeto ainda está em cons-
trução, mas deve mexer na Con-
solidação das Leis do Trabalho 
(CLT) e, a partir da aprovação, a 
lei terá efeito imediato. Simone 
explicou que a reforma trabalhis-
ta, aprovada em 2018, inseriu um 
dispositivo que estabelece multa 
para empresas que pagarem sa-
lários diferentes para homens e 
mulheres que exerçam a mesma 

função, mas segundo ela, a multa 
é tão pequena, que acaba estimu-
lando a desigualdade.

“Nós temos que mudar essa 
lei da reforma trabalhista para 
colocar uma multa maior, para 
não valer a pena tratar de forma 
desigual homens e mulheres”, 
disse após evento, no Palácio do 
Planalto, para abertura do mês da 
mulher. “A lei é o primeiro passo, 
mas nós sabemos que a discrimi-
nação ela é cultural, ela é estrutu-
ral, e depois, a médio prazo, par 
e passo com políticas públicas, 
com divulgação através da mídia, 
nós conseguiremos alcançar essa 
igualdade salarial que é a base 
para que a mulher tenha igualda-
de de direitos”, argumentou.

Em 2021, o Palácio do Pla-
nalto, na gestão de Jair Bolso-
naro (PL), chegou a devolver ao 
Congresso um projeto de lei, que 
estava pronto para sanção, que 
aumentava essa multa no valor 
correspondente a cinco vezes a 
diferença salarial paga pelo em-
pregador. O projeto, então, ficou 
parado na Câmara dos Deputados.

Segundo Tebet, estudos do 
Banco Mundial e de organismos 
internacionais apontam que é 
possível erradicar a miséria no 
mundo apenas igualando salário 
entre homens e mulheres nos 
mercados de trabalho. “Você au-
menta o PIB [Produto Interno 
Bruto, soma das riquezas de um 
país] com essa igualdade salarial 

porque você redistribui a renda e 
a receita. A mulher quando recebe 
salário, sabemos, nós colocamos 
praticamente 100% desse salário 
na conta da família, fazemos girar 
a economia naquilo que mais pre-
cisa: comida na mesa, um sapato 
[roupas] pra criança, material es-
colar, proteção dos nossos filhos e 
das nossas famílias”, afirmou.

EMPODERAMENTO
A convite da primeira-dama, 

Janja Lula Silva, e da ministra das 
Mulheres, Cida Gonçalves, o even-
to, no Palácio do Planalto, reuniu 
as ministras do governo e as pre-
sidentas do Banco do Brasil, Tar-
ciana Medeiros, e da Caixa Eco-
nômica Federal, Rita Serrano. Na 
ocasião, foi apresentada a marca 
da campanha do governo federal 
para o 8 de Março.

Segundo Cida, devem ser 
anunciadas na semana que vem 
ações transversais de mais de 30 
ministérios, políticas públicas que 
alcançam a pauta das mulheres 
em diversas áreas. “Porque so-
mos nós mulheres que estamos 
abaixo da linha da pobreza, prin-
cipalmente mulheres negras que 
estamos passando fome, somos 
mãe solos, somos mortas e temos 
nossos corpos violados todos os 
dias”, afirmou.

Durante sua fala no encontro, 
a primeira-dama Janja destacou 
que diminuir o feminicídio, assim 
como acabar com a fome são “ob-
sessões” do presidente Lula.

Para Cida Gonçanlves, o go-
verno do presidente Lula está 
fortalecendo a democracia com a 
ampliação dos espaços de poder 
para as mulheres. Na composição 
do seu ministério, o presidente 
nomeou o recorde de 11 mulhe-
res ministras, além das presiden-
tas da Caixa e do Banco do Brasil.

Para a ministra da Ciência e 
Tecnologia e Inovação, Luciana 
Santos, a superação da desigual-
dade passa pela elevação do nível 
de consciência da opressão, no 
caso das mulheres, e pela vonta-
de política do Estado. No campo 
da ciência e da pesquisa, segundo 
ela, os anúncios que serão feitos 
no próximo dia 8 vão no sentido 
de garantir o acesso, a ascensão, 
a permanência e a valorização do 

papel das mulheres nessa área.
É preciso ainda, para Luciana, 

dar visibilidade à história de mu-
lheres para inspirar as meninas 
cientistas. Ela citou Alves Marques 
que, em 1945, tornou-se a primei-
ra mulher a concluir o curso de 
engenharia no estado do Paraná 
e a primeira engenheira negra 
do Brasil; e, mais recentemente, 
a cientista brasileira Jaqueline 
Goes de Jesus, uma mulher negra, 
foi uma das responsáveis pelo se-
quenciamento genético do novo 
coronavírus dos primeiros casos 
de covid-19 na América Latina.

REPARAÇÃO
Também em celebração ao 

mês do Dia Internacional da Mu-
lher, a Articulação de Organiza-
ções de Mulheres Negras Brasilei-

ras e a Rede de Mulheres Negras 
do Nordeste lançaram hoje a 5ª 
edição do Março de Lutas, um mo-
vimento que, este ano, traz o tema 
da reparação como mote central 
de reflexões. “Mulheres negras 
são o maior grupo demográfico 
do país e tê-las ocupando os pio-
res rankings sociais é o retrato 
de um Brasil que ainda insiste 
em não querer discutir os efeitos 
do racismo enquanto motor da 
nação, Estado e sociedade”, diz o 
comunicado das entidades.

Para os organizadores do mo-
vimento, é preciso “jogar luzes so-
bre o longo período escravista” do 
Brasil que “ajuda a entender a re-
alidade de desigualdades e opres-
sões contra a população negra em 
geral, e contra as mulheres negras 
em particular – visto que assim 
como o racismo, o sexismo e as 
violências de gênero são igual-
mente fruto do colonialismo”.

“Nesse sentido, é importante 
expandir o diálogo sobre políti-
cas de reparação no Brasil, último 
país do mundo a abolir o regime 
escravagista. Uma abolição falsa, 
incompleta, sem oferecer meios 
para pessoas negras libertas 
construírem vida digna, adotan-
do na ciência e na legislação que 
imperou em quase todo século 20, 
teses eugenistas que defendiam 
e acreditavam que não chegaría-
mos vivos até aqui, e hoje, o Brasil 
seria um país branco”, diz o docu-
mento.

Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Previsão do tempo

04/03
18º
27º

Sol com algumas nuvens. Chove 
rápido durante o dia e à noite.

03/03
18º
29º

Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

05/03
18º
25º

Sol com algumas nuvens. Chove 
rápido durante o dia e à noite.

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

Para o futuro
Igualdade salarial entre homens e 
mulheres terá projeto de lei, diz Ministra

Política | 15

Governo Federal proíbe uso de animais em 
pesquisas de cosméticos e perfumes
Medida vale para 
produtos com 
segurança e eficácia 
comprovadas

Não mais!

Animais vertebrados, como 
cachorros e ratos, não poderão 
mais ser usados em pesquisas 
para desenvolvimento e con-
trole de qualidade de produtos 
de higiene pessoal, cosméticos 
e perfumes. A proibição consta 
em resolução publicada no Di-
ário Oficial da União de quarta-
-feira, 1º/03, pelo Conselho 
Nacional de Controle de Expe-
rimentação Animal (Concea), 
colegiado do Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação.  

A medida vale para testes de 
produtos que já têm na fórmula 
componentes com segurança 
e eficácia comprovadas. Para 
produtos com fórmulas novas 
sem comprovação de seguran-
ça ou eficácia, a norma obriga 
o uso de métodos alternativos 

de pesquisa. De acordo com a 
coordenadora do Concea, Kátia 
de Angelis, existem 40 métodos 
reconhecidos pelo conselho.

“Temos reconhecidos mé-
todos que envolvem toxicida-
de dérmica com pele artificial, 
irritação ocular com córnea 
artificial. Isso faz com que nós 
utilizando esses métodos alter-
nativos possamos manter a nos-
sa autonomia de estudar novos 
ingredientes, produtos da nossa 
biodiversidade da Amazônia, 
por exemplo, com a possibili-

dade de não usar animais ou 
eventualmente usar um núme-
ro muito pequeno de animais”, 
explica.

Kátia de Angelis destaca 
ainda que esta resolução é um 
avanço que coloca o Brasil ali-
nhado com a legislação interna-
cional sobre o tema. Na União 
Europeia, por exemplo, os testes 
em animais já são proibidos. 

Para a presidente da Con-
federação Brasileira de Prote-
ção Animal, Carolina Mourão, a 
proibição terá impacto positivo 

na defesa dos animais. “Essa 
medida, embora não seja o fim 
do uso de animais para todos 
os tipos de testes que o Brasil 
abarca, poupa um enorme nú-
mero de vidas de todos os tipos 
de animais que conhecemos, 
desde cães, cavalos, bois e aves”.

A resolução já está valen-
do. Foi aprovada em dezembro 
do ano passado em reunião do 
Concea e assinada na terça-
-feira, 28/02, pela ministra da 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Luciana Santos.

Adoção responsável

O Bento Pet – Todos Juntos 
para o Bem-estar Animal segue na 
promoção da adoção de animais 
resgatados na cidade. Desde mar-
ço de 2022, 52 animais – cães e 
gatos - já foram adotados e ganha-
ram um novo lar. Atualmente, 17 
animais continuam na espera.

A equipe do projeto reforça 
que a adoção exige responsabilida-
de daqueles que a fazem. Segundo 
a veterinária Bruna Contini desta-
ca os aspectos que compõem uma 
adoção consciente e responsável. 
“Esses animais já sofreram bas-
tante, muitos até agressão física 
sofriam, mas com muito carinho e 
respeito conseguem ser ressociali-

zados e ter uma segunda chance. 
A adaptação leva no mínimo 15 
dias, para que o cão ou o gato crie 
confiança com os tutores, entenda 
que está ali para receber amor, ca-
rinho, alimentação, abrigo e que 
não irá sofrer mais, pois é o que 
esperamos quando são adotados”.

Ainda conforme Bruna, o 
processo de adaptação do ani-
mal ao novo lar/família pede por 
compreensão. “Nesse período de 
adaptação muitas coisas podem 
ocorrer e quem adota tem que 
ter consciência disso. Eles podem 
ficar acuados, assustados, choran-
do, latindo e demorando para en-
tender o local correto de fazer suas 
necessidades. Algumas vezes não 
se alimentam nos primeiros dias, 
mas com o passar dos dias vão 
ganhando confiança e aprendem 
tudo isso, além de retribuir com 
amor incondicional. Eles cuidam 
das nossas casas, brincam com as 
crianças, fazem companhia para os 
idosos, além de muito bem-estar 
que um animal pode trazer para 
uma família”, afirma.

Os interessados em conhecer 
os animais disponíveis para ado-
ção devem entrar em contato pe-
los telefones (54) 3055-7115 ou 
(54) 99274.4262.

Bento Pet

A veterinária 
Bruna Contini 
destaca que o ato 
de adotar é lindo, 
porém, exige que 
o adotante tenha 
consciência de suas 
responsabilidade 
para com o animal

Suellen Krieger


